
Общественно-политическая газета          Выходит с 21 февраля 1923 года                  www.istravest.ru           № 16 (12.017)   20 апреля 2012 года

Истринские Вести

В ВОИНСКОЙ ЧАСТИ В СЕЛЕ ВЕЛЬЯМИНОВО 
СОСТОЯЛСЯ «ДЕНЬ ПРИЗЫВНИКА». БОЛЕЕ 
СОТНИ  УЧАЩИХСЯ ПОЗНАКОМИЛИСЬ С 
БЫТОМ И ОСОБЕННОСТЯМИ АРМЕЙСКОЙ 
СЛУЖБЫ.

2 

НА ПРАЗДНИКЕ ТРУДА ОСОБЫЙ ПОЧЁТ 
ОКАЖУТ ТРУДОВОЙ ДИНАСТИИ ПАНЧЕНКО: 
ЕЁ ПРЕДСТАВИТЕЛИ МНОГО ДЕСЯТИЛЕТИЙ 
РАБОТАЮТ НА НОВОИЕРУСАЛИМСКОМ 
КИРПИЧНОМ ЗАВОДЕ.

5 

В ИСТРИНСКОМ ДК ПРОШЁЛ КОНКУРС 
«МОЛОДОЙ ТАЛАНТ», ОРГАНИЗОВАННЫЙ 
ДВИЖЕНИЕМ «ПОКОЛЕНИЕ» ПРИ 
ПОДДЕРЖКЕ АДМИНИСТРАЦИИ РАЙОНА. 
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на второе полугодие 2012 годана второе полугодие 2012 года

В рамках этого визита 
премьер провёл совещание, 
на котором обсуждался 
вопрос развития жилищного 
строительства в России. На 
совещании присутствовали 
главы профильных 
министерств, руководители 
Подмосковья и Истринского 
района. 

Т
акже Владимир Путин про-
вёл в Истре трёхстороннюю 
встречу с действующим гу-

бернатором Борисом Громовым 
и назначенным на этот пост 
Сергеем Шойгу, чье вступление 
в должность главы Подмосковья 
состоится 11 мая. 

Перед началом совещания 
Путин посетил площадку ком-
плексной малоэтажной застрой-
ки, реализуемой на землях 
Федерального фонда содействия 
развитию жилищного строитель-
ства (РЖС). Практически возве-
дённый современный малоэтаж-
ный микрорайон на 75 процентов 
состоит из жилья эконом-класса. 

Как сообщил премьеру гла-
ва Федерального фонда со-
действия развитию жилищно-
го строительства Александр 
Браверман, продажная цена ква-
дратного метра составляет здесь 
48 тысяч рублей, что ниже сред-
ней рыночной цены, установлен-
ной Минрегионразвития РФ, на 
7 процентов, а это значительная 
сумма. 

Александр Браверман расска-
зал, что все стройки, реализуе-
мые при поддержке Фонда РЖС, 
оборудованы вэб-камерами, по-
зволяющими жёстко контроли-
ровать ход строительных работ, 
и показал  Владимиру Путину, 
как это работает. По его словам, 
аналогичное строительство на 
землях, изъятых у различных 
государственных учреждений, 
ведётся уже по всей России. Что 
касается нашей Истры, то в новом 
микрорайоне, кроме всего проче-
го, возведут детский сад и школу 
со стадионом. Финансирование 
строительства социальных объ-
ектов здесь, скорее всего, бу-
дет долевым. «Нужно по всей 
стране так делать и – поболь-
ше», — заметил в ответ премьер-
министр. Было видно, что глава 
правительства пребывает в хо-
рошем настроении: увиденное в 
Истре, и, в частности, в микро-
районе «Восточный», пришлось 
ему по душе. После этого высо-
кая делегация покинула стройку 
и направилась в администрацию 

Истринского района, где премьер 
и провел совещание, затянувшее-
ся до самого вечера.

Участники совещания, чле-
ны правительства, руководите-
ли фондов и комитетов, активно 
и эмоционально обменивались 
мнениями, предлагали разные 
пути улучшения ситуации с жи-
льём, особенно на фоне роста 
цен на квадратный метр и до-
роговизны ипотеки. Говорили 
о снижении давления на стро-
ительный бизнес, об устране-
нии административных барьеров 
при возведении новых объектов 
недвижимости. 

В зале присутствовали пер-
вый зампред правительства Игорь 
Шувалов, заместители предсе-
дателя правительства Дмитрий 
Козак и Владислав Сурков, гла-
ва Минэкономразвития Эльвира 
Набиуллина, министр региональ-
ного развития РФ Виктор Басаргин, 
министр энергетики Сергей 
Шматко, действующий губернатор 
Московской области Борис Громов 
и вновь назначенный Сергей Шойгу, 
глава Федерального фонда содей-
ствия жилищному строительству 
Александр Браверман, предста-
вители компаний-застройщиков, 
глава Истринского района Анна 
Щерба. 

В центре обсуждения – решение 
жилищной проблемы, а значит, 
иное качество жизни граждан, но-
вые демографические, социальные, 

экономические перспективы стра-
ны, гармоничное развитие россий-
ских территорий. Владимир Путин 
в своём выступлении подчеркнул, 
что, имея все возможности для 
строительства большого количе-
ства хорошего жилья по доступ-
ным ценам, «мы свой потенциал 
активно не используем, и особен-
но важно поддержать стройку сей-
час, когда она восстановилась по-
сле кризисных лет».

– В прошлом году рост по вводу 
жилья составил 6,6 процента, сда-
но более 62 миллионов квадратных 
метров, что лишь немного уступа-
ет лучшему показателю восьмого 
года, – отметил премьер,  – и уже в 
текущем году нам нужно выйти на 
уровень примерно 67 миллионов 
квадратных метров.  

Отметим, что аналогичные со-
вещания по развитию жилищного 
строительства под руководством 
премьер-министра проводились 
в июле кризисного и памятного 
всем 2008 года в Москве, в августе 
десятого — в Подольске, в февра-
ле одиннадцатого — в Кирове. По 
их итогам был принят ряд мер, 
направленных на упрощение ад-
министративных процедур при 
строительстве жилья.

Обсуждая самые больные во-
просы современной российской 
жизни, в том числе проблему стро-
ительства жилья для миллионов 
россиян, Владимир Путин был и 
резок, и бескомпромиссен:

– Я уже говорил и в Думе, и на 
других публичных площадках, 
что по рейтингу Doing Business 
Россия находится на 178-м месте 
в мире по условиям ведения биз-
неса в строительстве. Куда это го-
дится? Позорище! Здесь сегодня со-
брались люди с большим опытом 
работы в строительной сфере, в 
экономике. Думаю, что вы разделя-
ете мою позицию, которая заклю-
чается в том, что по совокупности 
экономических, административ-
ных и других составляющих у нас 
сегодня появился исторический 
шанс кардинально изменить ситу-
ацию в жилищной сфере. Для это-
го сегодня всё есть: и земельные 
ресурсы, и финансовые, и адми-
нистративные наработки. Но, без-
условно, нужно предпринять шаги, 
которые бы позволили энергично 
и с должным качеством двигаться 
вперёд. Оформление различных 
бумаг, предваряющих строитель-
ство, занимает сегодня в среднем 
примерно 2,5 года. А вот Фонд РЖС 
делает всю эту работу за 11 месяцев. 
Разница есть? Повторю: мы должны 
дать возможность большому коли-
честву российских семей решить 
жилищную проблему. И выполне-
ние этой базовой задачи не долж-
но упираться ни в административ-
ные, ни в бюрократические, ни в 
коррупционные барьеры, – под-
черкнул глава правительства РФ.

Окончание на стр. 3

Владимир Путин: 
«МЫ ДОЛЖНЫ ИЗМЕНИТЬ СИТУАЦИЮ 
С ЖИЛЬЁМ В БЛИЖАЙШИЕ СЕМЬ ЛЕТ»
Премьер-министр России Владимир Путин совершил рабочую поездку в Истру

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогие земляки!

Сегодня на календаре особый 
праздник – День Труда. В 2002 году 
губернатор Московской области 
Борис Громов предложил ежегодно, 
в третью субботу апреля, отмечать 
Праздник Труда. Повышение 
престижа самоотверженной 
работы на благо общества, 
прославление тружеников всех сфер 
производственной деятельности 
– такова в самых общих чертах 
сюжетная канва этого праздника.

Инициативе главы Московской области 
была суждена долгая жизнь: День Труда 
мы отмечаем и поныне. И – совсем не 
так, как принято отмечать традиционные 
«красные» календарные даты. Не отдохно-
вением от трудов праведных в кругу се-
мьи и близких людей, а самим трудом – в 
рамках весеннего месячника по благоу-
стройству города, села, района в целом.

Без сомнения, этот день стал для нас, 
истринцев, событием, которого ждут. 
«Трудом красив и славен человек», - гласит 
народная пословица. И именно так мож-
но охарактеризовать атмосферу празд-
ника. В городах и селах проходят смотры 
лучших по профессии, субботники, рей-
ды по благоустройству территорий, дни 
благотворительного труда. А также – кон-
церты, смотры и другие праздничные ме-
роприятия, на которых мы, собравшись 
вместе, подводим итоги сделанному, от-
мечаем лучших, ближе знакомимся друг с 
другом, с успехами и достижениями, об-
мениваемся идеями и планами. 

Такое единение необходимо всем, кто 
любит свою землю и дорожит родным до-
мом. Оно помогает нам двигаться вперед 
дорогой созидания.

С Праздником Труда, дорогие 
истринцы!

Анна ЩЕРБА,
глава Истринского 

муниципального района

Александр СКВОРЦОВ,
председатель Совета депутатов 
Истринского муниципального 

района
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В четверг, 12 апреля, на базе 
воинской части №63002 в 
с. Вельяминово состоялся 
традиционный «День 
призывника». Учащиеся пяти 
школ, более ста человек, 
приехали в воинскую часть, 
чтобы познакомиться с 
бытом и особенностями 
армейской службы, а 
также нововведениями, 
принятыми недавно в 
армии. 

В 
этот раз на «День призыв-
ника» вместе с будущими 
защитниками Родины при-

ехали и их подруги. Девушки, 
кстати, тоже проявили немалый 
интерес к особенностям армей-
ской жизни.

На плацу гостей приветство-
вали заместитель главы ад-
министрации района Ирина 
Юлынцева и начальник отде-
ла военного комиссариата ми-
нистерства обороны РФ по г. 
Истра и Истринскому району 
Андрей Закржевский. Он, в част-
ности, напомнил: служба в рядах 
Вооруженных сил России явля-
ется не личной прихотью муж-
чины, а его гражданским долгом 
перед страной. 

Командир воинской части 
№63002 полковник Николай 
Кошечкин поведал гостям о глав-
ных задачах армейской службы, 
о том, какие преимущества дает 
молодым людям армия. А началь-
ник отдела призыва Истринского 
районного военкомата Василий 

Калинкин подробно рассказал о 
действующих отсрочках и о том, 
как ими воспользоваться. 

После вводной части замести-
тель командира части подпол-
ковник Дмитрий Лексин провел 
для старшеклассников экскур-
сию, показав казармы, продемон-
стрировал условия проживания 

солдат, а также образцы военной 
формы. Теперь школьники знают, 
что призывникам по прибытии в 
часть выдают сразу два комплек-
та формы – зимний и летний.

Также ребята познакомились с 
распорядком солдатского дня, по-
рядком проведения свободного 
времени. Офицеры объяснили ре-

бятам и нюансы прохождения во-
инской службы в разных военных 
частях. Особый интерес у экскур-
сантов вызвали спортивные тре-
нажеры, их мальчишки сразу же 
попробовали в действии. 

В заключительной части экс-
курсии гостей провели в столо-
вую. Там они познакомились с 
солдатским меню, нормами до-
вольствия и порядком приема 
пищи. 

С недавнего времени военнос-
лужащим выдаются телефон-
ные сим-карты для связи с род-
ственниками. Карточки, кстати, 
бесплатны.

К тому же, солдат освободи-
ли от приготовления пищи (те-
перь на кухне заведуют граждан-
ские повара), равно как и уборки 
казарм и территории. Еще один 
важный аспект – ежемесячное де-
нежное довольствие в размере 2 
тысяч рублей солдаты ныне полу-
чают на личные банковские кар-
ты. Каждый призывник получает 
такую карту на областном сбор-
ном пункте, перед непосредствен-
ным распределением по воинским 
частям. 

Как говорят офицеры воин-
ской части №63002, все эти но-
вовведения служат одной цели: 
они делают армейскую службу 
более комфортной. А солдаты, 
тем самым, получают возмож-
ность больше времени посвя-
щать непосредственно военной 
подготовке.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА,
фото автора

ПРИЗЫВ

К АРМИИ ГОТОВ!

Всю информацию об армейской службе и порядке исполнения 
воинских обязанностей граждане могут узнать по телефонам «го-
рячей линии».

 В Генеральный штаб ВС РФ можно будет позвонить в период с 
15 мая по 12 июля, с 10 до 12 часов по тел. (495) 696-68-03; доб. 03 
и 05.

«Горячая линия» штаба Западного военного округа работает с 
17 апреля по 12 июля, также с 10 до 12 часов. Тел. (812) 494-26-00, 
доб.06.

Также в Военном комиссариате МО по телефонам «горячей ли-
нии» можно звонить еженедельно по вторникам и четвергам с 17 
апреля по 12 июля, с 10 до 12 часов. Тел. (495) 522-59-15

Торжественное мероприятие, посвященное 
25-летию со дня образования  Истринской 
районной организации ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов, состоялось в 
Доме культуры.

Ярким, солнечным, добрым праздником стал 
день 17 апреля для активистов одной из самых 
влиятельных в районе общественных организа-
ций. Для них звучали слова признательности и 
благодарности, многим были вручены награды 
различного достоинства – почетные грамоты ад-
министраций района и города Истры, областной 
Думы, знаки губернатора Московской области. 
Были цветы, подарки и посвящения в стихах, му-
зыкальных и танцевальных номерах концертной 
программы.

На торжестве в честь юбилея ветеранского дви-
жения в Доме культуры присутствовали предста-
вители районной и городской администраций, 
сюда съехались со всего района руководители 
тридцати восьми первичных ветеранских органи-
заций, участники боевых действий в Афганистане 
и Чечне, инвалиды Чернобыля. 

На праздник прибыли также гости из 
Красногорского и Лотошинского районов. 
Каждому вручили праздничный выпуск газе-
ты «Истринский ветеран», а в фойе на общее обо-
зрение выставили большой красочный стенд, 
повествующий о многогранной деятельности ор-
ганизации. К знаменательной дате ТРК «Истра» 
подготовила фильм, который тронул души вете-
ранов своей искренностью и светлой грустью о 
тех, кто стоял у истоков создания районного вете-
ранского движения, но не дожил до сегодняшне-
го дня.

От имени главы района собравшихся в зале теп-
ло приветствовала заместитель главы админи-
страции района Ирина Юлынцева. Она с благодар-
ностью  отметила, что совет ветеранов оказывает 

помощь и содействие в решении общественных 
задач, защищает социальные и гражданские права 
пенсионеров, поддерживает связь поколений, за-
ряжает молодежь своей энергией и волей. 

– Не случайно ветеранская организация района 
занимает в области лидирующие позиции, – под-
черкнула Ирина Борисовна. – Я вам желаю огром-
ного здоровья, долгих лет жизни, света и тепла в 
душе. С праздником, мои дорогие, и низкий вам 
поклон! 

После этих слов Ирина Юлынцева вручила 
группе активистов цветы и почетные грамоты ад-
министрации района, пообещав, что скоро орга-
низации будет передан подарок – принтер. 

Цветы, почетные грамоты и подарки (оргтехни-
ку) преподнес виновникам торжества и глава го-
рода Истры Юрий Савельев со словами: «Чувство 
достоинства, веру в будущее, жажду жизни – это 
главное, что вы несете до сих пор в своей душе и 
передаете молодым. Спасибо вам, и дай бог, чтобы 
вас любили близкие, и пусть вас не покидает жиз-
ненный оптимизм!».

 Короткие сердечные выступления перемежа-
лись концертными номерами. Трогательно звуча-

ла стихотворная композиция в исполнении млад-
шеклассников Истринской средней школы им. А.П. 
Чехова, академический хор ветеранов войны и тру-
да задушевно пел о России и Истре. До слез растро-
гала зал композиция о блокадном Ленинграде в ис-
полнении учащихся истринского ПУ-65. Восхитил 
слушателей юный чтец из ЦРТДиЮ «Ровесник», ар-
тистично и проникновенно исполнивший стихи 
местного поэта-фронтовика Владимира Вигского. 
Порадовали зрителей своим мастерством воспи-
танницы танцевально-гимнастического коллек-
тива «Истра». А когда на сцену вышел с гитарой 
вице-президент поисковых отрядов СНГ Валерий 
Кураков и запел, волнуясь, «Темную ночь», зал по-
тихоньку начал подпевать…

Председатель районной ветеранской организа-
ции Людмила Стрелкова (в адрес которой на тор-
жестве прозвучало много благодарственных слов 
за ее плодотворную и активную работу) обрати-
лась к залу с призывом: «Не стареть, не унывать, а 
приводить в нашу организацию пенсионеров по-
моложе, пусть учатся у нас, как надо жить, пусть за-
ряжаются у нас энергией!». Как бы вторя ей, один 
из ветеранов озорно крикнул: «Спасибо, что мы 
живем, поем, шустрим!». 

Под аплодисменты зала на сцену пригласили 
участников войны А.Е. Аллилуева, В.Д. Жидких, 
В.И. Касаткина, П.М. Носикова и повязали им го-
лубые ленты с надписью «Заслуженный ветеран 
Истринского района». Это звание теперь носят де-
сять активистов общественной организации.

 Отрадно, что работа истринских общественни-
ков отмечена на областном уровне: первому заме-
стителю председателя районной ветеранской ор-
ганизации Н.Е. Гусевой вручен знак губернатора 
Московской области «Благодарю», сопредседателю 
клуба моряков ВМФ «Кают-компания» Ф.Н.  Рошка 
– знак «За полезное», Л.Ю. Стрелкова представлена 
к награждению медалью ордена Ивана Калиты.

Ирина ОГОРОДНОВА, 
фото Романа МАШИНИНА

ДАТА

«Пусть вас не покидает жизненный оптимизм!»

СПАРТАКИАДА

Мини-футбол

В первый день апреля в спортивном 
комплексе Дедовска проходил очередной 
тур «Спартакиады Истринского района – 
2012» – турнир по мини–футболу.  Играли 
команды первой группы.  

В итоге первое место заняла команда фут-
болистов Дедовска. На второе место вышли 
представители Истры, на третье – спортсмены 
Букарёвского сельского поселения. 

Неделей раньше здесь же, в Дедовске, за зва-
ние чемпиона спартакиады боролись коман-
ды второй группы. Победителем стала команда 
Ядроминского сельского поселения. Второе ме-
сто заняли спортсмены Бужаровского, а третье 
– Костровского сельского поселения.

Артур ЮСУПОВ

БЕЗОПАСНОСТЬ

Аттракционы проверят 
на безупречность

В преддверии открытия летнего 
сезона Гостехнадзор Московской 
области с 25 апреля по 16 мая проводит 
профилактическую операцию 
«Аттракцион–2012». 

Как рассказал «ИВ» начальник инспекции 
Гостехнадзора по Истринскому району Виктор 
Жадан, профилактическая операция проводит-
ся в целях предотвращения  аварий и несчаст-
ных случаев при эксплуатации аттракционов. 
На вопрос: насколько актуально для жителей 
района такое мероприятие, Виктор Жадан отве-
тил однозначно и аргументированно. 

– Стационарные аттракционы есть только 
в городском парке Истры, однако в районе по-
являются передвижные аттракционы из дру-
гих регионов. Они должны быть безупречны 
и иметь соответствующие эксплуатационные 
документы.

Владимир САЯПИН

ВИЗИТ

Подарок от премьер-
министра

Во время визита на площадку 
комплексной малоэтажной 
застройки микрорайона 
«Восточный» Владимир Путин 
поднялся в одну из новых 
квартир, которую приобрела по 
ипотечной программе молодая 
семья Ольги Щеткиной из Истры. 

Вместе с мужем Ильей и младшим 
сыном Владиславом они получили от 
премьер-министра в подарок посудо-
моечную машину.

– Мы очень рады тому, что наконец-
то решили проблему с жильем благо-
даря этому проекту Фонда РЖС. О 
строительстве микрорайона узнали 
из рекламы в июне прошлого года, ре-
шили попробовать. В первую очередь 
подкупало соотношение цены и каче-
ства на новое жилье, а также небыва-
лая скорость строительства. Никаких 
сложностей в оформлении докумен-
тов у нас не возникло. Немалый плюс 
– отделка квартиры в подарок. Можно 
въезжать и сразу жить. И, конечно, 
возможность экономить на комму-
нальных услугах за счет автономной 
котельной и счетчиков на воду. Это 
мы уже ощутили на себе. 

Мой старший сын Максим учится 
в десятом классе Истринского лицея, 
младший в сентябре пойдет в первый 
класс. Замечательно, что теперь у каж-
дого ребенка будет свое место для вы-
полнения уроков и – отличная пло-
щадка для игр во дворе, – говорит 
Ольга Щеткина.

Подготовила 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ
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Премьер заявил, что уже сегод-
ня застройщики получили право 
направлять проектные документы 
не только на государственную, но 
и на частную экспертизу. Принято 
принципиальное решение об уве-
личении срока действия техни-
ческих условий подключения к 
инженерным сетям новых жи-
лых домов. На рассмотрении в 
Государственной Думе находят-
ся поправки, призванные оптими-
зировать процедуры формирова-
ния и предоставления земельных 
участков для строительства, что 
позволит сократить время согласо-
вания документов с одного года до 
одного месяца, а сроки подготов-
ки решений о предоставлении зе-
мельных участков – с двух месяцев 
до десяти дней.  

– Нам нужно ликвидировать 
условия, при которых на месте 
одних снятых барьеров плодят-
ся новые. Так, увы, часто бывает. 
Фантазия бьёт ключом у некото-
рых сотрудников административ-
ных органов. В этой связи пред-
лагается на федеральном уровне 
закрепить исчерпывающий пере-
чень административных процедур 
в сфере жилищного строительства: 
всякое его произвольное расшире-
ние недопустимо. Безусловно, нам 
ни в коем случае нельзя допустить 
ситуации, когда мы будем гнать 
так называемые квадратные метры 
жилой площади, не обеспечивая 
их дорогами и социальной инфра-
структурой. Мы не можем людей 
оставить без магазинов, поликли-
ник,  детских садов и школ! Так 

часто случалось в прежние вре-
мена, но сейчас заранее нужно по-
думать о том, как решать эти про-
блемы в комплексе, – резюмировал 
Владимир Путин.

Министр регионального раз-
вития России Виктор Басаргин, 
выступая на совещании, отме-
тил: «Необходимо не только уси-
ливать работу Фонда РЖС, но и 
распространить модель работы 
Фонда на региональный уровень, 
то есть стимулировать создание 
региональных фондов развития 
жилищного строительства в ре-
гионах. Этот опыт себя положи-
тельно зарекомендовал, он есть 
в Татарстане, в Белгороде. Также 
сегодня как никогда необходима 
разработка схемы территориаль-
ного планирования Российской 
Федерации в части расселения. 
Другая проблема: более половины 
жителей России сегодня хотели 
бы улучшить жилищные условия, 
но тех, кто с помощью заемных 

средств может сделать это, реаль-
но, лишь четверть».  

Эльвира Набиуллина в своём 
выступлении подчеркнула, что 
Минэкономразвития подготовило 
законопроект, отменяющий деле-
ние земель на категории. Такая си-
стема «землераздела» была продик-
тована стремлением ограничить 
бессистемную застройку террито-
рий, защитить и сохранить сель-
хозугодия, земли лесного фонда и 
особо охраняемые природные тер-
ритории. Но она, увы, не работает.

– Так называемые земли сельхоз-
назначения сплошь и рядом бессис-
темно застраиваются. И при этом 
особо ценные земельные участ-
ки, нужные для сельского хозяй-
ства, никак не отделяются от тех, 
где можно вести какое-то строи-
тельство. Мы предлагаем ввести от-
дельную категорию – особо ценные 
сельхозугодия – которые следует 
сохранять для поддержания продо-
вольственной безопасности госу-

дарства. А в отношении всех прочих 
земель следует ввести определён-
ный регламент, – предложила глава 
Минэкономразвития. 

По словам Эльвиры Набиуллиной, 
в России значительная часть зе-
мельных участков не имеет ка-
дастровых номеров, то есть по-
просту не учтена. Как следствие, 
многие земли не имеют чётких 
границ – и это тоже серьёзный 
барьер для развития жилищного 
строительства.

Завершая это весьма насыщен-
ное совещание, Владимир Путин 
подчеркнул:

– Строительная отрасль – очень 
мощный стимул развития всей 
экономики, ведь она сама по себе 
генерирует рабочие места в смеж-
ных отраслях. В общем, строи-
тельство доступного жилья – это 
очень важная задача, которую мы 
в состоянии решить. Необходимо  
принципиально изменить ситуа-
цию в ближайшие 7–10 лет, это со-
вершенно очевидно. 

Премьер отметил, что именно 
сейчас важно отрегулировать нор-
мативную базу, чтобы начать рабо-
тать уже в новых условиях. 

После совещания Владимир 
Путин провёл трёхстороннюю 
встречу с Борисом Громовым 
и Сергеем Шойгу. Премьер ис-
кренне поблагодарил Бориса 
Всеволодовича за плодотворную 
совместную работу и пожелал 
успехов новому губернатору. 

– Задач в Подмосковье мно-
го, это сложный, большой субъ-
ект Российской Федерации, но 
я не сомневаюсь, что Вы, Сергей 
Кужегетович, будете работать эф-
фективно. Правительство России 
сделает всё для того, чтобы поддер-
жать Московскую область. Уверен, 
что и Борис Всеволодович с его 
опытом, знанием региона всегда 
подставит плечо, – сказал в заклю-
чение премьер-министр.

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото Сергея ОЛЕКСЮКА

ВИЗИТ

Владимир Путин: 
«МЫ ДОЛЖНЫ ИЗМЕНИТЬ СИТУАЦИЮ 
С ЖИЛЬЁМ В БЛИЖАЙШИЕ СЕМЬ ЛЕТ»

– Строительство доступного жилья в массо-
вых объемах, безусловно, является острейшей 
проблемой и в масштабе всей страны, и в мас-
штабе Подмосковья, и в масштабе Истринского 
района, – констатировала Анна Щерба. – 
Строить такое жилье быстро, качественно и 
в больших количествах мы пока, увы, не мо-
жем. В большинстве случаев вопрос упирает-
ся в отсутствие цивилизованной модели этого 
процесса. В огромные сроки согласования до-
кументов, предваряющих стройку. В экономи-
ческие барьеры, снижающие экономическую 
привлекательность возведения массового жи-
лья с точки зрения компаний-застройщиков. В 
запредельно высокую стоимость «квадратных 
метров», что делает их абсолютно недоступны-
ми для большинства россиян. Именно об этом 
Владимир Путин говорил на прошедшем сове-
щании, – сказала в интервью корреспонденту 
«ИВ» Анна Щерба.

Анна Щерба отметила, что в Истринском 
районе, несмотря на активное жилищное 
строительство, осуществляемое при под-
держке областной и районной администра-
ций, еще очень многие люди вынуждены 
жить в ветхих домах, в полуразвалившихся 
бараках и общежитиях, годами выстаивать в 
жилищных очередях. И эту проблему невоз-
можно решить без поддержки государства 
и правительства РФ. Нужна на федеральном 
уровне разработанная и утвержденная зако-
нодательная база, позволяющая строителям 

быстро возводить доступное и качественное 
жилье.

– Пилотный проект, реализуемый Фондом 
РЖС в Истре, безусловно, является положитель-
ным примером того, как можно и нужно рабо-
тать, – считает глава района. – За одиннадцать 
месяцев строители возвели на отведенной тер-

ритории целый микрорайон. Убеждена, что 
за такими микрорайонами, как микрорайон 
«Восточный», за такими формами и сроками 
жилищного строительства – будущее. Вокруг 
этого проекта в свое время было много споров. 
И хотя у администрации Истринского района 
сегодня есть ряд вопросов к Фонду РЖС (в ча-
сти строительства детского сада и новой шко-
лы в микрорайоне «Восточный» – ред. «ИВ»), я 
считаю, что этот проект удался. Уже более сот-
ни истринцев заключили с Фондом РЖС дого-
воры на приобретение жилья в «Восточном». И 
этот факт говорит сам за себя.

Анна Щерба рассказала, что при обсуж-
дении проекта микрорайона «Восточный» с 
компанией-застройщиком администрация 
Истринского района сделала все возможное 
для того, чтобы исключить возведение много-
этажных зданий на окраине Истры.

– Истра - старинный русский город, с ком-
пактным населением. В таком виде город су-
ществует уже много десятилетий. И мы не пла-
нируем превращать его в многомиллионный 
мегаполис, – подчеркнула она. – Для нас гораз-
до важнее, чтобы был найден и реализован ме-
ханизм, позволяющий решать жилищные про-
блемы собственно жителей района. 

Говоря о финансировании строительства со-
циальных объектов в российской глубинке – 
детских садов, школ, спортивных сооружений 
– глава района рассказала, что на совещании с 
участием Владимира Путина руководители ми-

нистерств и ведомств предлагали разные пути 
решения этой проблемы.

– В частности, прозвучало предложение пе-
реложить функции финансирования соци-
альных объектов на плечи муниципалитетов. 
Мол, если сельскому поселению нужен новый 
детский сад – пусть берут кредит на десять 
лет и строят. Совершенно невероятная, глупая 
идея. Как сказал губернатор Московской обла-
сти Борис Громов, «это не будет работать», и я 
с ним совершенно согласна. Нельзя забывать, 
что родительская плата за посещение ребен-
ком детского сада покрывает в лучшем случае 
десятую часть расходов по его содержанию. 
Бюджеты районов в большинстве своем тако-
го груза также не выдержат. Единственным ре-
зультатом подобной политики станет то, что в 
«глубинке» вовсе не останется ни детских са-
дов, ни школ, ни спортивных площадок, – счи-
тает Анна Щерба.

 Подводя итоги прошедшего совещания, гла-
ва района отметила: проблема массового стро-
ительства жилья актуальна для всех регионов 
России. Отрадно, что руководство страны это 
понимает. 

  – Истина, как известно, рождается в споре. 
Во всестороннем обсуждении проблемы. В по-
иске оптимальных путей ее решения. Хочу ве-
рить, что такое решение вскоре будет найдено, 
– сказала в заключение Анна Щерба.

Андрей ВЕРМИШЕВ, 
фото автора

МНЕНИЕ

«ИСТИНА РОЖДАЕТСЯ В СПОРЕ»
Глава Истринского района Анна Щерба подвела итоги встречи с руководством страны
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Сегодня, когда вышла газета, уже к 
концу подходит Светлая седмица, 
а дальше Антипасха. Но всё, что 
предшествовало – народ, идущий 
на освящение куличей и яиц, на 
предпасхальные службы в храмы, 
ночные бдения на Полуношнице 
(до того, как провозгласят 
«Христос Воскресе!»), Крестные 
ходы с зажжёнными свечами или 
фонариками, и – ранняя Литургия, 
заутреня - всё это волнующие, 
светлые и - необъяснимые моменты.

П
асха в этом году не порадовала те-
плом, зелёными листочками, кру-
гом – талый снег с грязью, зябко. 

Но многие уже в субботу, после обеда 
освящали куличи при ярком солныш-
ке, было даже жарко. Мне навстречу шли 
улыбающиеся люди с ёмкими пакетами, 
корзинами, в которых угадывались окру-
глые пасхальные куличи. Останавливаю 
моложавую пару – православные Вера 
и Михаил. Живут у станции Истра, но в 
храм ходят пешком. Прошу показать, что 
они освятили, спрашиваю – что для них 
Пасха:

-  Прежде всего это традиция, общий 
светлый праздник. Освятили яйца, кули-
чи. (Всё покрыто чистым полотенцем). 
Освящённую пищу ешь с удовольстви-
ем, кажется, что тебе всё простилось, 
- говорит Вера. Они много лет ходят в 
Новоиерусалимский храм.

Мой путь туда же. Толпы народа, 
много машин, нищих: подаяние, го-
ворят, помогает усопшим. В стороне 
вижу байкеров на мотоциклах, в чер-

ных одеждах, касках, с черным фла-
гом. Приехали в храм…На длиннющих 
столах, а некоторые прямо на зем-
ле, разложили люди свои  приноше-
ния. Знакомлюсь с семьей из Москвы: 
Светланой, Владиславом, Полиной и 
Анатолием. Много лет подряд они при-
езжают на Пасху в монастырь. Не успе-
ваю разложить свои дары, но  батюшка 
окропляет мне куличи прямо в пакете. 
Святая вода - всепроникающая.

В воскресенье, в 12 ночи, здесь, у церк-
ви Рождества Христова (остальные по-
мещения закрыты на реставрацию, кро-
ме усыпальницы Никона и Голгофы) 
прозвучали самые главные слова для ве-
рующих: «Христос Воскресе!». Игумен 
Феофилакт повторил их трижды, и тол-
па прихожан трижды гулко выдохнула: 
«Воистину Воскресе!»

Христос победил! «Смертию смерть 
поправ», он показал, что смерти нет, а 
душа вечна. Но две тысячи лет назад так-
же толпа кричала: «Распни Его!» 

Народ не готов был принять такого 
Бога, который проповедовал любовь 
ко всем и даже своим врагам. Он го-
ворил, что Бог един для всех, что все 
мы – сыны Божии, и все равны перед 
Ним. Внушал людям оставить распри, 
быть терпимыми. Конечно, это учение 
не могло понравиться римлянам и пер-
восвященникам. Даже римский проку-
ратор Понтий Пилат отметил, что этот 
человек ни на кого не похож. Он дей-
ствительно Сын Божий. Но что нам 
теперь до Пилата, который мучился 
угрызениями совести, отдав невинно-
го богочеловека на суд толпы.

Христос пострадал за наши грехи, 
как пишется. Но ведь люди продолжа-
ют грешить: убивать, грабить, наживать-
ся на других. Дело в том, что Христос, 
проповедуя своё учение, внушал людям, 
что только любовь и всепрощение могут 
спасти человечество. Оставил 10 запо-
ведей, следуя которым, общество может 
стать совершеннее. Стремимся ли мы к 
этому или нет - другой вопрос.

У монастырской стены, где времен-
но расположились столики для напи-
сания записок, пишу о своих близких 
– «о упокоении», «о здравии». Матушки 
Люба, Нина мне давно знакомы. Много 
лет хожу в храм, и они также много лет 
здесь трудятся.

- Люба, какие надежды, чаяния в связи 
с Пасхой? – решила у неё спросить.

- Надежд, чаяний много…- задумыва-
ется она.

- Главное, чтобы люди не были злыми, 
правда? – говорю ей. – «Возлюби ближ-
него, как самого себя…», - добавляю.

- А это очень трудно, - улыбается ма-
тушка Люба.

- Да-а, - соглашаюсь. 

…В последнюю неделю Великого Поста 
мы оплакиваем Христа, в Пасху радуем-
ся Его Воскресению, весне и понимаем, 
что историческая легенда, изложенная в 
Евангелиях, святых книгах, имеет высо-
кий смысл, который оставлен человече-
ству на века.

Христос Воскресе!..
Людмила ДЕРБУШЕВА, 

фото автора, Сергея ОЛЕКСЮКА 
и священников БЛАГОЧИНИЯ

ВЕЛИКОЕ ТОРЖЕСТВО
Пасхальные зарисовки
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В воскресенье после длительного 
перерыва возобновляется первенство 
России по футболу во втором дивизионе, 
где принимает участие наш ФК «Истра». 
Начинается заключительный, третий 
круг. Сегодня в гостях «ИВ» главный 
тренер ФК «Истра» Владимир Антипов. 

– Владимир Анатольевич, закончился пере-
рыв в чемпионате, как команда его провела: 
была ли на сборах, где и с кем играла в кон-
трольных матчах?

– Предсезонного сбора как такового у нас 
не было. Но контрольные матчи мы действи-
тельно проводили. В общей сложности полу-
чилось восемнадцать игр с разными сопер-
никами. Местом их проведения стала малая 
спортивная арена в Лужниках. Там в настоя-
щее время и тренируемся. Считаю, что плодот-
ворно. Обкатываем новый состав. Проиграли 
только две встречи. Хотя делать какие-либо 
выводы я бы не стал. Главные игры будут в 
чемпионате. 

– Нынешний чемпионат – особенный. Если 
раньше зимний перерыв предварял начало 
чемпионата, то сегодня он предваряет его 
окончание. Была ли в связи с этим принципи-
альная разница в подготовке?

– Действительно, мы будем играть третий 
круг. Такого никогда в истории футбола не было. 
Во что это выльется – пока непонятно. Общий 
анализ сделаем по окончании чемпионата. С 
точки зрения тренировочного процесса, конеч-
но, нужны сборы. Но что имеем, то имеем. При 
этом Лужники – не самый худший вариант.

– На что в этом подготовительном перио-
де обращали больше внимания?

– Основной упор делали на тактику.
– Перед началом чемпионата, как правило, 

кардинально меняется состав команды. Все 
ли игроки будут завершать столь продолжи-
тельный сезон?

– Нет. Опытные игроки ушли. Это 
Бурнашкин, Сафонов, Рекуданов, Мурыгин и 
Долматов. 

– Был ли в этом межсезонье традици-
онный просмотр игроков и есть ли новые 
имена в команде, в том числе в молодёж-
ном составе?

– Конечно. От этого никуда не денешь-
ся. Мы получили хорошее усиление. К 
нам пришли Локтионов из Ивановского 
«Текстильщика», Миронов из КФК «Москва» 
и Зарипов из «Рубина-2». Молодежную ко-
манду «Истра-2», играющую в третьем ди-
визионе, пополнили Соцков, Романов и 
Гриневич.

– Вы начнёте финишный спурт с 10 места. 
Есть ли возможность поправить турнирное 
положение?

– Есть. Уверен, что мы обязательно поднимем-
ся в турнирной таблице. У нас для этого есть всё. 

– Откуда такая уверенность?

– Прежде всего, надо обязательно ставить 
команде максимальную задачу. Это раз. У 
нас подобрался хороший коллектив. Один 
из лучших составов за последние пять лет. 
Это два. Конечно, нам немного не хватает 
удачи. Особенно после кубкового матча с 
московским «Спартаком». Лукавить не буду. 
Расслабились и тренеры, и футболисты.  
Кстати, если бы чемпионат состоял из двух 
кругов, то мы были бы на восьмом месте.

– Где будете проводить первые после пе-
рерыва домашние матчи 22 и 25 апреля?

– В Химках. Жаль, что болельщики нас не 
увидят дома в этих играх.

– Чемпионат заканчивается 4 июня, 
что-нибудь известно о новом первенстве, 
а также о розыгрыше Кубка России по 
футболу?

– Пока ничего. Это будет известно, скорее 
всего, в середине мая.

– Желаем успехов на заключительном 
отрезке первенства и достойного места в 
итоговой турнирной таблице.

– Спасибо.
Беседовал

Владимир САЯПИН,
фото из архива ФК «Истра»

ФУТБОЛ

Владимир Антипов: «Покажем достойную игру»

По просьбам болельщиков приводим календарь оставшихся игр третьего круга.
39 тур. 22 апреля. «Истра» - «Знамя Труда» (Орехово – Зуево).
40 тур. 25 апреля. «Истра» - «Сатурн -2» (Московская область).
41 тур. 2 мая. «Динамо» (Вологда) – «Истра»
42 тур. 5 мая. «Динамо» (Кострома) – «Истра»
43 тур. 12 мая. «Истра» - «Карелия» (Петрозаводск)
44 тур. 15 мая. «Истра» - «Север» (Мурманск)
46тур. 25мая. «Текстильщик» (Иваново) – «Истра»
47 тур. 1 июня. «Волга» (Тверь) – « Истра»
48 тур. 4 июня. «Волочанин – Ратмир» (Вышний Волочёк)
Примечание: Домашние игры 39 и 40 тура ФК «Истра» проведёт на стадионе в Химках по 

адресу: ул. Машинцева дом 2. Начало матчей: 22 апреля в 19 часов, а 25 апреля в 14 часов.

Вот уже несколько лет подряд в 
Московской области в конце апреля 
отмечают Праздник  труда, прообразом 
которого послужил советский Первомай. 
В центре торжественного мероприятия 
– люди труда, чьим усердием созидается 
благополучие родного края. Особый почёт 
в эти дни – трудовой династии Панченко: 
наши замечательные земляки вот уже 
много-много десятилетий достойно 
работают на Новоиерусалимском 
кирпичном заводе, где справедливо 
заслужили уважение и почёт.  

Э
та династия берёт свое начало с уроженца 
Белоруссии Филиппа Микуловича, родив-
шегося в далёком 1914 году. В 1946 Филипп 

Михайлович пришёл работать на Кирпичный за-
вод путевым рабочим в карьер и проработал на 
одном месте 33 года. В 1947-м, встретив и полю-
бив красавицу Клавдию, уроженку подмосковно-
го Талдома,  женился на ней. Клавдия Ивановна 
трудилась на заводе рабочей цеха № 1 с 1942 года 
и воспитывала дочь от первого брака Галину, 
родившуюся 14 августа 1938 года в деревне 
Лучинское. Молодая Галя Панченко (Курашова) 
пришла на завод в 1963 году, и за более чем со-
рокалетний стаж работы на заводе трудилась 

водителем погрузчика, сушильщицей кирпи-
ча. Будучи уже на пенсии, всё равно продолжа-
ла работать – она приводила в порядок произ-
водственные помещения. Ушла с завода только в 
2008 году…  

Муж Галины Михайловны Николай Панченко, 
1942 года рождения, проработал на Кирпичном 14 

лет: машинистом экскаватора в карьере, гор-
норабочим, мастером карьера.  К сожалению, 
Николай Григорьевич рано ушёл из жизни.

…А трудовую деятельность на заводе про-
должили их дети Марина Алексеева и Вадим 
Панченко. Марина Владимировна родилась в 
1962 г. в Лучинском, окончила Первомайскую 
школу, затем Московский политех по специаль-
ности техник   -   технолог.  Начала трудовую де-
ятельность на кирпичном в 1986 году бухгалте-
ром, пройдя путь до финансового директора. Её 
очень ценят на заводе. Без отрыва от работы за-
очно   в   2005   году   Марина Алексеева окончи-
ла РГСУ; стала мамой  - её сын Дмитрий родился в 
1984 году – а потом и бабушкой очаровательной 
Даши – девочка появилась в 2007-м…   

Вадим Николаевич Панченко  также окончил 
Первомайскую школу, затем  Красногорский 
оптико-механический техникум, служил и в ар-

мейских рядах.  В 1991 году женился, супруга 
Наталья трудится медсестрой. Их сын  Максим 
сейчас служит, а дочка Маша – шестиклассни-
ца.  Трудовой стаж Вадима Николаевича 21 год, 
из них 19 лет - на нашем кирпичном  заводе, где 
Вадим Николаевич освоил несколько смежных 
профессий - садчика кирпича, выставщика кир-
пича, водителя погрузчика, слесаря-ремонтника, 
электромонтера. Отметим, что садка и выстав-
ка кирпича - одни из наиболее ответственных 
и тяжелых участков в кирпичном производстве.  
С февраля восьмого года и по настоящее время 
Панченко трудится электромонтером по ремон-
ту и обслуживанию электрооборудования.  

PS. За подготовку материала благодарим управ-
ление социального развития и трудовых отно-
шений администрации Истринского района

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото из архива семьи Панченко

ДИНАСТИЯ

НАСТОЯЩИЕ РУССКИЕ ЛЮДИ

Все на Праздник Труда!
Мероприятие состоится  21 апреля 2012 года в культурно-досуговом Центре «МИР»  

В программе: с  десяти часов утра на площади Дружбы перед ДЦ «МИР» ярмарка – продажа из-
делий организаций района и выездная праздничная торговля; в холле - выставка «Достижения 
Истринского муниципального района»; торжественное собрание и праздничный концерт в зале 
«МИРа» в 12-00 часов;  выступление коллективов художественной самодеятельности на сцене пе-
ред «МИРом» с 10-00 до 16-00 часов; также детская развлекательная программа «Весёлая карусель» 
- в программе игры, конкурсы, эстафеты, развлечения, призы и подарки.  Начало в 11 часов на пло-
щади Дружбы. С 10 часов там же работают детские аттракционы. Приходите!
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В минувший четверг в 
лесном массиве Истры, 
рядом с улицей Боголюбова 
случился пожар. На 
площадке размером с 
частный дом загорелись 
хаотично сваленные деревья. 
Ситуация была очень 
серьёзной: ветер то и дело 
менял направление, и огонь 
мог перекинуться как на 
ближайшие дома, так и на 
лесной массив. 

«ВОДОЛЕЙ» 
СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ

Пока я возился с  мобильником, 
безуспешно набирая номер по-
жарной службы, кто – то из жи-
телей уже позвонил по нужному 
адресу, и к месту занимавшего-
ся огня подъехал лесопатруль-
ный внедорожник с логотипом 
«Лесная охрана» на борту.

 Трое сотрудников лесной 
охраны быстро осмотрели ме-
сто возгорания. Старший из них,  
участковый лесничий Любовь 
Трефилова, сделала пометки в 
планшете и схватилась за теле-
фон. А тем временем мужчины, 
вооружившись ранцевым огне-
тушителем и загадочным агрега-
том, внешне напоминающим бое-
вой автомат, отправились тушить 
огонь. «Автомат» на поверку ока-
зался аппаратом высокого давле-
ния. Его используют для сбива-
ния огня и тушения сухой травы. 
В кузове внедорожника обнару-
жилась небольшая ёмкость с во-
дой, мотопомпа, комплект мелко-
го противопожарного инвентаря. 
Все это хозяйство было немед-
ленно развернуто, приведено в 
боевую готовность и пущено в 
дело. 

Не прошло и 10 минут, как к ме-
сту пожара из лесничества при-
было первое подкрепление: по-
жарная машина повышенной 
проходимости на базе ГАЗ – 66 
и комплекс «Водолей» – трехтон-
ная бочка с водой и мотопомпой 
на базе трактора ЛТЗ. Чуть поз-
же к месту пожара прибыл трак-
тор ХТЗ-150 с ножом и плугом. 
Его задача – проложить пахот-
ную полосу, отсекающую огонь 
от лесного массива и жилых до-
мов. Наконец, самым последним к 
месту возгорания прибыл расчёт 
Истринской пожарной части. 

Общими усилиями пожар лик-
видировали довольно быстро. 
Зрелище было не для слабонерв-
ных: трещали пожираемые огнём 
деревья, с шипением стелился по 
земле водяной пар, рычали трак-
торные двигатели...

ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ...
За тушением возгорания чуть 

поодаль внимательно наблюдал 
одетый в штатское  молодой че-
ловек. Знакомимся. Александр 
Степанов. Директор Истринского 
лесничества. Как рассказал мой 
собеседник, в тушении пожара 
принимают участие сотрудни-
ки Истринского лесничества ФГУ 
Мособллес, ФГУП Мослес и ФБУ 
Центрлес, а также представители 
МЧС Истринского района. 

– Этот пожар – учебный. 
Сегодня мы проверяем готов-
ность персонала противостоять 
реальным стихийным бедстви-
ям, а также, конечно, состоя-
ние противопожарного обору-
дования. Лето на подходе. Это 
значит, что и пожарные, и лесни-
чие должны готовиться к самым 
неожиданным ситуациям, уметь 
противостоять ударам стихии. 
С огнем шутки плохи, – говорит 
Александр Степанов.

Директор Истринского лес-
ничества объяснил, что такие 

учения проводятся регулярно и 
имеют положительный эффект. 
Прошлым летом, например, ког-
да по всей Московской области 
вовсю горели леса, в нашем рай-
оне не случилось ни одного лес-
ного пожара. Это, разумеется, не 
значит, что не было возгораний. 
Пожарные и службы защиты леса 
работали четко: все возгорания 
были благополучно ликвидиро-
ваны. Александр Степанов уве-
рен, что так же слаженно будет 
работать его коллектив и нынеш-
ним летом.

ХОЧЕШЬ МИРА – 
ГОТОВЬСЯ К ВОЙНЕ

А начинался «плановый по-
жар» с... ознакомительной 
экскурсии. Приглашённым 
гостям, представителям адми-
нистрации Истринского райо-
на и городского поселения Истра 
сотрудники Истринского лес-
ничества продемонстрирова-
ли современную противопо-
жарную технику. Техника была 
выстроена в ряд на открытой пло-
щадке у входа в Гефсиманский сад 
Новоиерусалимского монасты-
ря. Более тридцати машин повы-
шенной проходимости, предна-
значенных для тушения лесных 
пожаров, произвели сильное 
впечатление.

– Случись что, вся эта тех-
ника будет выведена на борьбу 
с пожаром, – рассказывает ди-
ректор Истринского лесниче-
ства. - Есть у нас и тяжелые гусе-
ничные машины. Внедорожник, 
который прибыл к «месту пожа-
ра» первым, – патрульный авто-
мобиль. С его помощью лесни-
чие осуществляют мониторинг 
в лесу. В случае пожара они пер-
выми вступают в схватку с ог-
нем. Задача патрульных – по 
возможности локализовать очаг 
возгорания до прибытия основ-
ных сил. На вооружении экипа-
жа – полуторатонная цистерна 
с водой, пожарные рукава высо-
кого давления, мотопомпа, ран-
цевые огнетушители. А вот ком-
плекс «Водолей» – гораздо более 
серьезное оружие. Трехтонная 
цистерна с водой укомплектова-
на специальным насосом НШ–
600, способным подавать воду 
на расстояние до 300 метров. 
Комплекс построен на платфор-
ме трактора и может осущест-
влять забор воды даже в труд-
нодоступных местах, куда не 
доберется обычная пожарная 
техника.

По словам Александра 
Степанова, к борьбе с возмож-
ными летними пожарами в 
Истринском лесничестве все 
готово. Создан диспетчерский 
пункт, который напрямую вза-
имодействует с единой диспет-
черской службой Истринского 
района. В критической ситуа-
ции сигнал о возгорании будет 
немедленно направлен в МЧС и в 
штаб по тушению лесных пожа-
ров Управления лесного хозяй-
ства. Штаб уже создан. Техника 
и персонал к бою готовы. 

А еще, говорит Александр 
Степанов, начиная с нынешне-
го года, Истринское лесниче-
ство  не только участвует в туше-
нии лесных пожаров совместно 
со службами района, Мослесом 
и Центрлесом, но также осущест-
вляет противопожарный надзор. 
То есть лесничие получили пра-
во привлекать нарушителей пра-
вил пожарной безопасности в ле-
сах к ответственности.

Владимир САЯПИН, 
фото Сергея ОЛЕКСЮКА

МЕРОПРИЯТИЕ

ЛЕСНОЙ ПОЖАР – ПОКА УЧЕБНЫЙ
СПОРТ

На спартакиаде 
- шахматы

В ДК посёлка Снегири прошли 
командные соревнования 
шахматистов городских и сельских 
поселений. В составе каждой 
команды выступали три человека: 
двое мужчин и женщина. По 
регламенту на партию каждому 
участнику отводилось по 20 минут. 
Соревнования проводились по 
круговой системе. За победу 
начислялось два очка, за ничью – 
одно, за поражение – ноль.

Среди участников  первой группы за 

чемпионский титул боролись семь ко-

манд. Здесь, как и год назад, уверенную 

победу одержали шахматисты Истры. 

Наш город представляли кандидаты в 

мастера спорта: Ю. Кан (3,5 очка из 6), 

А. Кукуев (3,5 из 4), Г. Горов (2 из 2) и 

Н. Колотий (6 очков), выигравшие все 

шесть матчей. В итоге они набрали 12 

командных (не личных) очков.

Второе место с командным резуль-

татом 9 очков заняли представите-

ли Букарёвского сельского поселения. 

Кандидат в мастера спорта А. Фомушкин 

набрал 5,5 очка, перворазрядники А. 

Смыгалин - 3 очка из 3 возможных и Н. 

Новиков – 2 очка из трёх возможных. А 

результат Т. Степановой составил 4 очка 

из 6 возможных.

На третьем месте с таким же команд-

ным результатом (9 очков), но с худши-

ми личными показателями финиши-

ровала команда города Дедовска. В её 

составе выступали перворазрядники. В. 

Виноградов набрал 3,5 очка, П. Травкин 

– 1 очко из 2 возможных и С. Штин –1 

очко из 2 возможных. На женской доске 

Н. Потряшкина набрала 5 очков.

На тех же условиях соревновались 

команды второй группы. Здесь чемпи-

онами спартакиады стали шахмати-

сты Ядроминского сельского поселе-

ния. Они победили своих соперников  

во всех матчах (А. Якимов – З очка из 3 

возможных, А. Якимов – 4 очка из 4 воз-

можных, В. Исаев – 2 из 3 возможных и 

М. Исаева – 4 очка из 5 возможных).

В активе шахматистов Ермолинского 

сельского поселения 8 командных оч-

ков и второе место (кандидат  в мастера 

спорта  А. Комаров – 5 очков, И. Ашуров 

– 2 очка из 5 возможных, И. Лисина – 

4 очка).

Третье место и 6 командных очков 

у шахматистов сельского поселения 

Ивановское (И. Филюшкин – 3 очка, 

М. Евдокушин – 4 очка, А. Говорова –1 

очко).

Команды-призёры соревнований на-

граждены почётными грамотами, при-

зами. Членам команд-победительниц  

в обеих группах вручены памятные 

медали.

Дополнительными вещевыми поо-

щрительными призами награждены Н. 

Колотий – за абсолютно лучший ре-

зультат, а также А. Худяков (сельское по-

селение Павловская Слобода) – как са-

мый старший участник соревнований 

(80 лет).

От лица спонсоров призы вручил  

председатель районной шахматной фе-

дерации Иосиф Шукайло.

Семён МАМЧЕНКО, 
главный судья соревнований, 

судья республиканской 
категории 
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ГОРОД МАСТЕРОВ: ОАО «ПСО-13»

В апреле 2005 г. ушел из жизни 
Управляющий Треста 13, а 
впоследствии Генеральный 
директор  открытого 
акционерного общества  
«Проектно-строительное 
объединение №13»  В.Г. Байков – 
Строитель и Человек с большой 
буквы. 

Как  изменило время представле-
ние о нем в памяти друзей? Что та-
кое – коллектив  без него для тех, 
кто много лет работал рядом? 

А.Г. Скворцов, 
Председатель 
Наблюдательного совета, 
заместитель Генерального 
директора ОАО «ПСО-13», 
начальник УПТК:

 -  А у меня нет ощущения, что 
мы работаем без него, нет чувства, 
что его с нами нет, - Александр 
Георгиевич   смотрит прямо, упрямо, 
выжидающе: сказанное  понятно?

 – Тот дух, которым он дорожил 
и который воспитывал во всех нас  
- мы живем этим духом, мы все по-
прежнему вместе. Его огромная за-
слуга, большая  прозорливость, 
настойчивость в стремлении со-
хранить ядро Треста 13 и убедить 
коллектив, что надо держаться вме-
сте – все это принесло свои плоды. 
Сегодня ПСО-13 – это строитель-
ная организация с историей, силь-
ная традициями и, будем говорить, 
крепкой связкой людей,  которые 
верны выбранной профессии и делу 
строителя. 

 - А испытаний за семь лет было  
немало…

- Что значит -  было? Каждый стро-
ительный сезон – испытание. Это как 
каждый   наступающий день: чело-
век должен его прожить с настроени-
ем, с каким-то результатом для себя, 
осознанно. Нельзя спать – надо жить! 
Перенесите сравнение на любое пред-

приятие – это то же самое. Нельзя 
почивать на лаврах, когда успешен, 
нельзя складывать руки, нельзя все 
пускать на самотек… Контроль. Цель. 
План действий, который к ней ведет  -  
это и есть испытание: не терять волю 
к жизни, к победе, к успеху. И имен-
но этим Владимир Геннадьевич очень 
отличался от многих, с кем меня сво-
дила жизнь.  

Чтобы помнили...
- Владимир Геннадьевич был пре-

красным строителем, а все  стро-
ители, они вообще народ пережи-
вучий… Стройка-  это материалы, 
техника, люди… - Очень сложная 

профессия,  тем более  сейчас, ког-
да весь мир как в кучу свалили. Все 
вперемешку – и плохое, и хорошее. 
Трест выжил, а выжить было трудно. 
Поговорите с людьми – все скажут, 
что это заслуга Байкова. 

- Время  укрупняет образ 
Владимира Геннадьевича.  Это был  
созидатель. Делал все, чтобы вести 
наш   коллектив только к победам.  

- Первое, что надо сказать, гово-
ря о Владимире Геннадьевиче: он 

умел  решать проблемы.   Таков был 
его личный  уровень руководителя 
и  уровень  той команды, которая ра-
ботала рядом с ним. 

- Работать с ним – это была школа 
профессионализма. Но помимо этого 
очень много давал и пример его  отно-
шений с людьми. Байков был открыт, 
высокая должность никогда не засло-
няла от него человека. Он знал жизнь, 
знал людей, и это очень располага-
ло к нему, многие рабочие считали 
Владимира Геннадьевича истиной в 
последней инстанции  и безбоязнен-
но  обращались  за помощью.  И по-
лучали ее. Он был внимателен к лю-
дям,  а это значит очень много! Твой 

руководитель тебя видит – это очень 
важно. Люди в этом нуждаются, и для 
Байкова это было нормой отношения 
к своему коллективу. 

- Владимир Геннадьевич имел 
взрывной характер, мог устро-
ить  очень громкий и беспощад-
ный разнос... Но всегда – только за 
дело, только по справедливости! 
Исключительная справедливость  
требований! Это понимали все. 
Обижаться не имело смысла.

 - Вы не забывайте, в какое вре-
мя мы работали! – Все материа-
лы расписаны по фондам, достать 
что – то проблема, все лимитирова-
но, а помимо лимитов – путаница! 
Пошлешь  снабженца на базу – при-
возит совершенно не те детали! Что 
такое, как ? – Звонишь. - Отпустили,  
что было. 

Это сейчас – деньги есть – завалят 
предложениями. ...

-  Это был серьезный компетент-
ный руководитель. И честный чело-
век. Уверен, что его будут помнить 
все, с кем он работал.

-Бездеятельный покой был не для 
него!  

Фрагменты интервью, которые 
воспроизводит редакция, записа-
ны в кабинете  начальника проек-
тно – конструкторского отдела Н.А 
Смирновой, в УПТК -  с начальником 
отдела сбыта О. Ю.Антоновым, с ди-
ректором ООО «Промбаза -  Истра» 
Г.Л. Жуковским и ИТР  ПСО-13... 
Проект предполагает дальнейшую  
публикацию  материалов, связанных 
с историей ПСО-13. Воспоминания 
о  Владимире Геннадьевиче Байкове 
будут опубликованы в их расширен-
ном виде. 

Черно–белые снимки....
- Публикуем те, которыми распо-

лагаем. И надеемся, у кого- то в до-
машних альбомах есть фотографии, 
которые нам неизвестны и которые 
очень нужны! Снимков до обидного 
мало; редакция надеется получить 
их от вас. Технологии современной 
полиграфии дают возможность от-
реставрировать даже самые непро-
фессиональные,  любительские... Но 
они-то и  дороги  своей подлинно-
стью, дыханием  прожитых дней. 

Строго документально... 
из материалов наградных 

документов. 
... БАЙКОВ В.Г. - грамотный ин-

женер, хороший руководитель про-
изводства, энергичен, способен ор-
ганизовать людей на выполнение 
поставленных задач, настойчив в 
достижении цели. Его отличает от-
ветственность за порученное дело, 
он трудолюбив, требователен к себе 
и подчиненным.

С 1984 г. Байков В.Г. возглавляет 
коллектив треста «Мособлстрой № 
13», а затем открытого акционерного 
общества «Проектно - строительное 
объединение № 13». В Истринском 
районе при его непосредственном 
участии были построены и сданы в 
эксплуатацию: Истринский комби-
нат  хлебопродуктов, комбикормо-
вый завод на 1050 т комбикорма в 
сутки, элеватор, емкостью 45 тыс.т, 
зерносушилка, производительно-
стью 100т/ч.; Ново - Иерусалимский 
кирпичный завод с объемом 
строительно-монтажных работ бо-
лее 20 млн.руб.; Мансуровский ГОК 
и другие объекты, обеспечиваю-

щие своей продукцией многие рай-
оны Московской области и других 
областей России. При участии В.Г. 
Байкова были построены и  сданы в 
эксплуатацию объекты образования 
и культуры, объекты сельскохозяй-
ственного назначения, преобразова-
лись города Дедовск, Истра, поселки: 
Глебово, Ново-Петровск, где постро-
ены более 200 тыс.кв.м жилья и все 
объекты социального значения.

С 1988г. в течение несколь-
ких лет А.Г.Байков принимал лич-
ное участие в ликвидации послед-
ствий землетрясений, постигших 
республику Армения, организовав 
строительство жилого комплекса 
в поселке Ахуря, объемом СМР 8,7 
млн.руб,

За трудовые успехи в строитель-
стве БАЙКОВ В.Г. награжден мно-

гими государственными и прави-
тельственными наградами.

В 1994 г. ему присвоено почетное 
звание «Заслуженный строитель 
Российской Федерации». 

В августе 1997г. ОАО «ПСО-13» ре-
шением Коллегии Госстроя России 
включено в рейтинг 100 лучших 
организаций строительного ком-
плекса России.

Еще  раз цитата. 
Ю.И.ВОРОТНИН: 

- Владимир Геннадьевич Байков 
возглавлял работу коллектива поч-
ти 20 лет. Его энергия в сочетании 
с терпением и мудростью позволи-
ли нам  когда-то пережить  тяже-
лые времена перестройки, устоять 
и  двинуться вперед!  

СЕМЬ ЛЕТ
 Памяти   Владимира Геннадьевича Байкова посвящается… 

«Пускай нам общим памятником  будет...»

Обновленная Истра...  мощное промышленное строительство... 
- Благословляется поликлиника сия! – оглашал событие  священник 

о. Вадим из церкви Великомученика Георгия Победоносца  на открытии 
поликлиники в Дедовске... 

- Благословляется  созидательный труд! – говорим мы, вспоминая имя 
В.Г. Байкова, сохранившего Трест 13 как единый коллектив в самые труд-
ные перестроечные годы.

В  эту полосу вошла только часть воспоминаний о времени, в котором 
творили титаны советской эпохи, о людях, которые ушли, оставив за со-
бой Большую жизнь и Большие дела. 

Тема не  закрыта,  и Память жива.

... Портрет В.Г. Байкова – один из тех, 
какими надо  дорожить. 

Парадный? – Да.  Правдивый?  
– До чрезвычайности. 

На Пасхальной неделе  2005 года  
мы простились с очень красивым 

человеком 

Тексты, фото - А.АППОЛОНОВА

- «Россия - Родина моя» - это была любимая песня папы. 
Он говорил: «Пусть у меня нет голоса, 
нет слуха, но пою  от всего сердца!»
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В
прочем, на «Энергомаше» де-
лают не только классные дви-
гатели. Здесь разрабатывают 

принципиально новое модифици-
рованное ракетное горючее, вне-
дряют высокоэффективное топли-
во «Ацетам», ведут исследования в 
области использования сжиженно-
го природного газа (метана) в каче-
стве горючего в ЖРД… Конечно, все-
го не перечислишь. 

НА ЧЁМ БУДЕМ ЛЕТАТЬ ЧЕРЕЗ 
СТО ЛЕТ, ВАЖНО ПОНЯТЬ 

СЕГОДНЯ
Как рассказал нам в рамках пресс-

конференции исполнительный ди-
ректор предприятия Владимир 
Солнцев, на «Энергомаше» прово-
дятся семинары со студентами, где 
уже активно и эмоционально об-
суждается тема «Двигатель-2100». 

- Не удивляйтесь, мы действитель-
но думаем и работаем на весьма да-

лёкую перспективу, это единствен-
ный способ оставаться впереди 
планеты всей. Мы уже сейчас долж-
ны знать, на чём будем летать почти 
через век. Мы ищем ответы на новые 
вызовы времени, и мы их найдём. И 
на таких семинарах, во время моз-
гового штурма я прошу молодых ре-
бят высказывать самые фантасти-
ческие, кажущиеся нелепыми на 
первый взгляд идеи. И хотя гениаль-
ное решение, как правило, простое, 
но рождается оно в горниле кон-
структорской мысли. И то, что сей-
час кажется нам фантастикой, через 
десять лет станет обыденностью, - 
уверен Солнцев, которого буквально 
забрасывали вопросами. Он отвечал 
спокойно, уверенно, веско, и, кста-
ти, с гордостью отметил, что руко-
водимое им предприятие подписало 
соглашение с рядом вузов, которые 
традиционно поставляли талант-
ливых выпускников «Энергомашу»: 

МАИ, МАДИ и МВТУ им. Баумана. 
Более того, энергомашевцы созда-
ли у себя и оборудовали по послед-
нему слову техники Учебный центр 
для молодых специалистов, и ког-
да   предприятие недавно посещала 
делегация из НАСА, то американцев 
поразил и высочайший уровень мо-
лодых специалистов, и кладезь нако-
пленных знаний на самом предпри-
ятии. Необыкновенное впечатление 
Учебный центр произвёл и на нас – 
но об этом чуть позже. И завершая 
волновавшую журналистов сверх 
меры тему американских заказчи-
ков «Энергомаша», Солнцев подчер-
кнул: «У нового двигателя в камере 
сгорания запредельное давление – 
262 атмосферы, и многие нам ста-
вят это в укор, но это как раз наше 
достоинство: ведь из двигателя нуж-
но выжимать всё, а у нашего РД-191 
высочайший КПД. Он абсолютно 
адаптирован к целому ряду ракето-
носителей, и при незначительных 
доработках мы готовим его к реали-
зации на новую американскую ра-
кету. Подчеркну, что мало сделать 
хорошую конструкцию, даже мало 
сделать хорошую технологию, важ-
ны материалы, из которых собира-
ется двигатель. Буквально недав-
но за этим же столом мы собирали 
наших поставщиков и обсуждали – 
как держать удар, как сохранить ка-
чество. Да и работа двигателя - это 
по сути интеллектуальное управ-
ление взрывом. Не делая это сооб-
ща, невозможно довести продукт до 
ума», - уверен директор.  

ОСВОЕНИЕ ЛУНЫ – 
ЕЩЁ ОДНА ВОЛНУЮЩАЯ 

ПЕРСПЕКТИВА
В самом слове космос есть что-

то волшебное и словно бы недости-
жимое. Что такое космос, толком не 
знают даже величайшие умы, и во-
обще на эту тему страшновато даже 
задумываться. Мы, жители Земли, 
находимся в твёрдых границах – 
дома, страны, планеты, атмосферы… 
А у космоса – никаких границ! Он 
бесконечен так же, как бесконечен 
полёт человеческой мысли, рожда-
ющей как монстров и оружие мас-
сового уничтожения, так и шедевры 
добра и красоты. Космос безуслов-
но интернационален, и если полве-
ка назад, напрягши все мыслимые 
ресурсы, обе сверхдержавы устраи-
вали космические гонки, то сейчас 
задачи, которые стоят перед чело-
вечеством – а одна из них освое-
ние других планет – в одиночку ре-
шать невозможно и неумно. Россия 
всем всё давно доказала, Америка, 
собственно, тоже. Надо просто 
идти вперёд, и возможно – вместе с 
Китаем. 

-Мы обречены работать, взявшись 
за руки. Сейчас, к примеру, идут ак-
тивные разговоры о том, чтобы соз-
давать технологические платформы 
на Луне, на её обратной стороне, по-
тому что нужна промежуточная база, 
с которой можно стартовать дальше, 
- рассказывают энергомашевцы, - а 
ведь дальний космос – это архидо-
рогое удовольствие. Но почему бы и 
нет? Теперь приглашаем  вас в наш 
Учебный центр, где представлена 
вся эволюция двигателя. Всё можно 
потрогать, сфотографироваться…

…Средний возраст слушателей 
здесь – лет 25. Ребята симпатичные, 
но смущаются и краснеют ужасно. 
Конечно, работают себе в тишине, 

решают какие-то немыслимо слож-
ные задачи, множат какие-нибудь 
гигантские числа, и вдруг посре-
ди всего этого благолепия к ним в 
гости, словно с неба сыпятся бес-
конечные шумные граждане с ка-
мерами, фотоаппаратами, дикто-
фонами, пристают с вопросами, 
щёлкают затворами, направляют 
в лицо накамерный свет... Я же ре-

шила помучить общением молодую 
сотрудницу и единственную здесь 
женщину. Обаятельная Надежда 
Пудонина окончила МАИ, работает 
в отделе агрегатов (двигатель ведь 
состоит из ряда агрегатов), и наде-
ется работать в «Энергомаше» ещё 
много лет. Ещё в школе она обнару-
жила тягу к точным наукам:  

-Конечно, надеюсь выра-
сти до ведущего инженера-
конструктора. На данный момент 
работаю на «Энергомаше» уже 8 
лет. Действительно, женщин в на-
шем деле мало и в основном они вы-
полняют функцию исполнителей 
рядом с мужчинами, у которых бо-
лее технический  ум и которые, как 
правило, лучше чувствуют металл и 
в ряде процессов разбираются луч-
ше, но в конструкторской работе 
без женщин-специалистов уже не 
обойтись. 

-Надежда, я постеснялась задать 
Владимиру Львовичу один «детский» 
вопрос, но думаю, вы на него отве-
тите: вот выпустят когда-нибудь сто 
миллионов ракет и больше они не 
понадобятся. Будет этакое ракетное 
затоваривание. Такое возможно? 

-Да, возможно, но уверена, что по-
явится что-то новое. Именно поэ-
тому так важно постоянно искать 
новые пути, изобретать, стараться 
быть первыми в своём деле…

-А вас, как женщину, бесконечное 
развитие технологий не пугает? 

-Думаю, это пугает всех, но оста-
новить человеческую мысль не-

возможно. Непонятно, до чего мы 
можем развиться, и куда всё это 
приведёт. Возможно, сейчас име-
ет смысл активно осваивать дру-
гие планеты, колонизировать их… И 
если говорить о двигателях, то но-
вые двигатели мы проектируем уже 
в формате «три дэ», и возможно, они 
будут работать на ядерной энергии. 

ЗАКАЗЧИКИ ПРОДУКЦИЕЙ 
ВСЕГДА ДОВОЛЬНЫ

Наш дальнейший путь проле-
гал через уникальный сборочный 
цех, где ракеты, так сказать, окон-
чательно доводят до ума и готовят 
к отправке заказчику. Продукцию 
жёстко и длительно тестируют, по-
том сложно, прочно и многослой-
но упаковывают, чтобы, так сказать, 
комар носа не подточил – и, пома-
хав на прощание детищу ручкой – 
отправляют его либо поездом, либо 
по воде.  

Начальник сборочного цеха 
Анатолий Ларин – приятный и об-
щительный человек - гордится тем, 
что на «Энергомаше», куда он при-
шёл простым слесарем-сборщиком, 
трудится уже три десятилетия: ра-
ботал и учился одновременно. 
Журналисты просят его попозиро-
вать на фоне красавцев-двигателей. 

-Мы искренне рады вас привет-
ствовать на нашем славном пред-
приятии. Вы находитесь в том цехе, 
где ведётся завершающая стадия не 
одного года работы. Самый большой 
двигатель – 171-ый, который мы вам 
показывали, производится в сред-
нем в течение двух лет. Все агрегаты, 
которые ранее сделаны в других це-
хах, поступают сюда, в цех сборки, 
где и идёт агрегатная сборка и поэ-
тапное формирование двигателя, - 
рассказывает Анатолий Евгеньевич.  
Он также поясняет, что очень важно 
определить, не попала ли хоть мель-
чайшая частица в недра двигателя, 
для чего его тестируют с помощью 
специальной аппаратуры. 

-Вот этот двигатель уже прошёл 
огневые испытания и готовится к 
отправке за океан – в данном слу-
чае заказчиком выступила амери-
канская сторона, которая всего ждёт 
шесть новеньких и сверхнадёжных 
двигателей.   

-А нарекания на продукцию когда-
нибудь были? – задаёт коллега-
телевизионщик неудобный, с его 
точки зрения, вопрос. 

-Нет, - улыбается Ларин, – такого 
никогда не было. 

-То есть вообще никогда?! 
-Недовольства продукци-

ей не было, только, наоборот, 
восхищение. 

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото автора

СОВЕРШЕНСТВО В МЕТАЛЛЕ
Мощный журналистский десант высадился в минувший понедельник на знаменитом 

Химкинском «Энергомаше» имени Валентина Глушко

БИОГРАФИЯ

ВАЛЕНТИН ГЛУШКО - ГЛАВНЫЙ СОПЕРНИК 
СЕРГЕЯ КОРОЛЁВА

«Нет двигателя - и любая самая совершенная конструкция ракеты со всей 
её начинкой мертва», - это высказывание гениального конструктора Глушко 
знакомо каждому ракетчику. Валентин Павлович - личность легендарная, и 
он мне всегда был очень симпатичен. Его разногласия с Королёвым  были 
скорее межличностным конфликтом двух гениев, которым рядом было 
просто тесно 

Как и Королёву, Глушко судьба уготовила тяжкие испытания и – нео-
быкновенный успех и признание. Сегодня этот учёный – Дважды  Герой 
Социалистического Труда - заслуженно входит в пантеон мировой косми-
ческой славы.  

После войны Глушко активно изучает немецкую ракетную технику в 
Германии, и вместе с коллегами с 1946 года продолжает работы в Химках 
главным конструктором   КБ Энергомаш, которое в 1974-го Валентин 
Павлович возглавил. В 1977 становится  генеральным конструктором НПО 
«Энергия». Основоположник отечественного ракетного двигателестрое-
ния, пионер и творец отечественной ракетно-космической техники. 

Двигатели Глушко вывели на орбиту первые и последующие спутники 
Земли, космические корабли со всеми нашими космонавтами, а также обе-
спечили полёты к Луне и иным планетам Солнечной системы. Под руко-
водством Глушко создали уникальную многоразовую космическую систе-
му “Энергия-Буран”, базовый блок долговременной орбитальной станции 
“Мир” и многое другое. Имя Глушко присвоили кратеру на видимой сторо-
не Луны.  

(Окончание. Начало в №15 от 13 апреля с.г.)

Напомним читателям, что Пресс-тур в преддверии Дня 
космонавтики организовали газета «Химкинские новости», Союз 
журналистов Подмосковья и представители «Энергомаша» – 
предприятия, которое производит лучшие в мире жидкостные 
ракетные двигатели. Свою историю предприятие ведёт с 15 мая 1929 
года, и за прошедшие десятилетия здесь разработали около 60 ЖРД, 
которые изготавливаются и эксплуатируются  серийно в составе не 
только отечественных космических и боевых ракет-носителей, но и 
американских.   



ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ 
«ЗЕМЛЯНКИ»

 О том, что история рожде-
ния «Землянки» связана с деревней 
Кашино Истринского района, мы 
впервые узнали из статьи В.Соколова 
«Подвиг, которому жить века», опу-
бликованной в газете «Ленинский 
путь», №125 от 21.10.1971 г. В ней 
рассказано о встрече, посвящён-
ной 30-летию освобождения Истры 
от немецко-фашистских захватчи-
ков, проходившей в Истринском ДК. 
Одним из приглашённых на это тор-
жественное собрание был поэт-
фронтовик А.А.Сурков: «Знаете, - го-
ворит Алексей Александрович, - вот 
мы с Александром Альфредовичем 
Беком, прежде чем прийти на этот ве-
чер, пораньше выехали из Москвы и 
немножко «черкнули» по тем местам, 
по которым ходили 30 лет тому на-
зад. Тогда Истра лежала вся в развали-
нах. Собственно говоря, печища одни 
стояли на тех местах, где дома были. 
И деревни все были сожжённые. А вот 
сейчас уже просто не узнаешь мест. 
Понимаете, через те самые деревни  
Дарну и Кашино, которые мне очень 
запомнились на всю жизнь, проложе-
на хорошая шоссейная дорога. Там, 
где не осталось с войны ни одно-
го дома, всё новые дома. Очень за-
нятно, что я случайно на кашинской 
улице встретил Елизавету Петровну 
Рыжову,  как раз хозяйку того самого 

дома, в котором 27 ноября 1941 года 
стоял штаб 258 стрелкового полка 
Суханова (Михаила Афанасьевича – 
прим. авт.) и комиссара Кондратенко 
(Даниила Сергеевича – прим. авт.), и 
где с нами произошло запомнивше-
еся мне событие. На приусадебном 
участке этого дома была отрыта зем-
лянка. И в этой самой землянке, после 
того, как немцы просочились в дерев-
ню и от Дарны уже отрезали наш тыл, 
собрались все».

 Возможно, А.А.Сурков ошибся в 
том, что «его» землянка была на при-
усадебном участке Е.П.Рыжовой, по-
скольку, по рассказам местных жите-
лей, штаб 258-го полка располагался в 
доме Михайловых. А, кроме того, быв-
ший сосед Е.П.Рыжовой М.М.Кузнецов 
в беседе с «истоковцами» утверждал, 
что у неё не было землянки, и что сур-
ковская землянка была на огороде его 
родителей. Её он копал вместе со сво-
им братом и братьями Михайловыми 
и Володей Санатовым до призыва на 
фронт. Форма этой землянки была 
Г-образная. Возможно, что так оно 
и было. Однако его жена, как он сам 
же рассказывал, считала, что эта зем-
лянка была у Дарны. Видимо не слу-
чайно Сурков делает акцент на: «…те 
самые деревни  Дарну и Кашино, ко-

торые мне очень запомнились на всю 
жизнь». Похожую версию мы услы-
шали и от ветерана войны Валентина 
Алексеевича Бочкарёва. Её он помнит 
со слов внештатного корреспонден-
та газеты «Ленинский путь» Василия 
Николаевича Барышникова, встречав-
шегося с поэтом Сурковым в Кашино. 

В документальном фильме «О вре-
мени и о себе», рассказывающем о жиз-
ни и творчестве Суркова, в одном из 
его фрагментов поэт А.А.Сурков, быв-
ший комиссар 9-й гв. М.В.Бронников 
и другие участники съёмки подхо-
дят  к оплывшей от времени воронко-
образной яме. На дальнем плане в ка-
дре просматриваются село Дарна и 
храм Крестовоздвижения. Видно, что 
действие происходит в Кашино вда-
ли от деревенских домов, неподалёку 
от старой сломанной пополам ивы. По 
своей округлой форме яма совсем не 
походит на Г-образную землянку. Так 
что по истечении стольких лет трудно 
сделать вывод о том, в каком же месте 
деревни Кашино была легендарная 
сурковская «землянка». Тем более, как 
рассказывали нам жители Кашино, 
землянки были у многих домов дерев-
ни. А потому пока мы можем говорить 
только о том, что события, связанные 
с историей рождения стихотворения: 
«Тебе, солнышко моё!» произошли в д. 
Кашино Истринского района, что и за-
фиксировал поэт Сурков на обложке 
своей книжки «Фронтовая тетрадь»: 
«27/ХI 1941 г., дер. Кашино под Истрой».  
Кстати, во время съёмки 3-м каналом 
сюжета в Кашино, жители рассказа-
ли также и о казни фашистами своего 
офицера. С него  сорвали погоны, ре-
мень, зачитали приговор  и расстреля-
ли. Возможно, за то, что не справился с 
захватом штаба 258-го полка.

Очень жаль, что слабое техниче-
ское обеспечение ИСТОКа в самом 
начале становления коллектива не 
позволило нам встретиться с очень 
доступным и доброжелательным по-
этом Сурковым, ушедшим из жизни 
в 1983 году. Не успели совсем немно-
го. Жаль, что со времени приезда поэ-
та в Истру в 1971 году, этого не сдела-
ли ни М.М.Кузнецов, ни журналисты, 
столь охотно тиражировавшие исто-
рию о том, как «копалась» «Землянка». 
Причастны к этому и мы. А потому 
вспоминается наш давний визит в 
Рычково к одному из друзей детства 
М.М.Кузнецова и его слова, сказанные 
с деревенской прямотой и улыбкой: «…
Михал Михалыч, ты конечно, боль-
шой начальник, ты хорошо всё это 
придумал…» Тогда эти слова меня воз-
мутили, и я выключил видеокамеру…  

ПАМЯТНИК ПЕСНЕ
После приобретения видеотехники 

мы принялись навёрстывать упущен-
ное, и однажды прошли по Кашино, 
задавая всем встречным один и тот 
же вопрос: чем знаменита ваша де-
ревня? Ответы были почти одина-

ковы: «Не знаю». А один из них: «Чем 
знаменита наша деревня не знаю, а 
вот в Кашино под Волоколамском за-
жглась «лампочка Ильича». Эти отве-
ты огорчили участников нашей груп-
пы. Оказалось, что никто из жителей 
не читал о своей деревне ни в газетах, 
ни в книге «Истра. 1941», никто не ви-
дел в народном Ленино-Снегирёвском 
музее боевой славы 9-й гв. дивизии 
макет землянки, сделанный режис-
сёром Истринского театра Юрием 
Щегловым. Тогда и появилась мысль, 
что  здесь, в Кашино, должен стоять 
памятник песне. Но о том, чтобы сде-
лать его своими силами, и думать не 
думали. Это же одна из лучших пе-
сен, рождённых во время Великой 
Отечественной войны! А значит и па-
мятник ей должен быть на  самом вы-
соком профессиональном уровне. 
Время шло, вопрос обсуждался, но без 
результатов. А к тому времени в Клубе 
утвердилась традиция устанавливать 
на истоках рек нашего района дере-
вянные таблички с указанием их на-
званий. Первая из них была установ-

лена в 1985 году на истоке Истры в 
Солнечногорском районе во время на-
шей первой экспедиции «По берегам 
Истры и её притоков» (по названию 
книги В.Я.Либсона). Конечно же, дела-
лось это не «на века», а для того, что-
бы придать походам наших туристов-

водников хотя бы какую-то значимую 
цель. И каково же было удивление ре-
бят, когда через семь лет мы обнару-
жили свою табличку сильно поста-
ревшей, но целой и невредимой. К 
тому же местные жители перестали 
называть свой ручеёк Чернушкой и 
Переплюйкой, а нам с гордостью со-
общили, что здесь начинается река 
Истра. Эта история укрепила мысль о 
возможности изготовления памятно-
го знака песне силами наших ребят, 
тем более что некоторые из них увле-
кались резьбой по дереву и осваивали 
в ПТУ-60 профессии столяра, резчика 
и станочника широкого профиля. 

Ещё одним стимулом, который 
способствовал принятию решения, 
был совершённый до этого поход к 
д.Рубеженка Калужской области. Там 
на высоте 224,1 м., после выхода в 1964 
году на экран фильма «Тишина», был 
сооружён монументальный памят-
ник песне «На безымянной высоте» и 
построен музей восемнадцати защит-
никам этой высоты. Наша поездка на 
этот мемориальный комплекс была 
связана с публикацией заметки в газе-
те «Ленинский путь» её бывшим редак-
тором Н.В.Рыкуновой о том, что одним 
из этих «…восемнадцати ребят» был 
житель нашего города И.П.Кулаков, во-
евавший в этом районе. Но оказалось, 
что и фамилия песенного героя всё-
таки И.П.Куликов. Все фамилии восем-
надцати ребят и их биографии мы пе-
реписали в музее, построенном здесь 
же между районным центром Бетлица 
и д. Рубеженка. По рассказам местных 
жителей на этом месте раньше стоял 
обычный памятник с фамилиями и 
других солдат, погибших на этой зем-

ле. Но во время строительства мемори-
ала памятник убрали, а с ним исчезли 
имена и «невоспетых» героев. Быть мо-
жет, по прошествии более чем двадца-
ти лет эти имена уже восстановлены.

Идея о том, каким должен быть 
наш памятник «Землянке», пришла в 

один из дней празднования Победы 
над фашистской Германией во время 
встречи в ИСТОКе с ветеранами 9-й 
гвардейской дивизии, где мы показа-
ли им наш документальный фильм. 
Многие ветераны увидели себя на 
экране и своих товарищей. Фильм со-
провождался великолепным пением 
под гитару военных песен в испол-
нении наших замечательных девчо-
нок из педотряда им. А.С.Макаренко 
Истринкого педучилища, которым 
руководила тогда красивая, зажига-
тельная, великолепно играющая на 
гитаре, девушка с напевным именем 
Олеся. В своей особой «макаренков-
ской» форме то грустные, то весёлые 

и задорные, девчата стояли по обе 
стороны нашего немого киноэкрана 
и создавали своим пением неповтори-
мую атмосферу общения молодёжи и 
ветеранов. Конечно же, успех был по-
трясающий! Но были и слёзы. Кто-то 
из сопровождающих партийных ра-
ботников в жёсткой форме устроил 
девчонкам разнос за то, что форма 
и цвет их «макаренковского» галсту-
ка не соответствует стандарту гал-
стука пионерского. А для студенток 
это как «…до смерти – четыре шага».  
Конфликт, затеянный «заинструкти-
рованной» дамой, удалось погасить, 
но праздничное ощущение так дол-
го готовившегося и столь редкого со-
бытия для нашего Клуба улетучилось. 
Вспомнился горьковский Сатин: «Эх... 
испортил песню... дурак!» 

 Но всё это как-то быстро ушло 
на второй план, когда после про-
смотра фильма с нескрываемой ра-
достью и улыбкой, ко мне подошёл 
Фёдор Захарович Сафончик – тот са-
мый комбат 258-го полка. Он поблаго-
дарил нас за встречу и подарил свою 
книгу «На подмосковных рубежах», а 
с ней и листовку с нотами и словами 
песни «В землянке». Эта листовка, со-
хранившаяся у него  с 1942 года, рас-
пространялась тогда по фронтам и в 
сложенном виде легко укладывалась 
в карманы солдатской гимнастёр-
ки. Можно считать, что Памятный 
знак песне, сделанный и установлен-
ный коллективом ИСТОКа, это увели-
ченная копия листовки, подаренной 
комбатом 258-го полка. Если присмо-
треться к ней, держа под углом, легко 
заметить, что ноты, сначала восходя-
щие вверх, а потом нисходяще вниз, 
напоминают своим рисунком ого-
нёк костра: «…бьётся в тесной печур-
ке огонь…»

(Продолжение следует).
Сергей ЛАВРЕНКО, 

фото автора и из архива 
Клуба ИСТОК
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ПЕСНЯ «В ЗЕМЛЯНКЕ» - БЫЛЬ И ЛЕГЕНДЫ
25 марта 2012 года исполнилось 70 лет со дня первой публикации песни «В землянке» 

в газете «Комсомольская правда»

(Продолжение. Начало в 
№№12, 13, 14, 15)

Алексей Александрович Сурков Софья Антоновна Суркова

Фёдор Захарович Сафончик

Алла Дёмина – на Безымянной высоте
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Двадцать заявленных 
коллективов, а также 
индивидуальные «таланты» 
демонстрировали творческое 
мастерство, делая это 
оригинально, свежо и 
стильно. Конкурс организован 
молодежным движением 
«Поколение» при поддержке 
администрации района. 
Активисты не впервые 
проводят такое мероприятие, 
в котором может принять 
участие каждый желающий. 
Но вот творческий конкурс 
стал дебютом не только для 
некоторых конкурсантов, 
но и для самих активистов 
«Поколения».

Т
ворческих ребят в нашем рай-
оне всегда было немало, а кон-
курс – отличная возможность 

для молодых талантов показать себя. 
Тем более что оценивали конкур-
сантов истинные профессионалы: 
начальник управления по культу-
ре и спорту Марина Жерлыгина, ди-
ректор драмтеатра Андрей Соколов, 
режиссер массовых мероприятий и 
директор Истринского ДК Галина 
Родионова, руководитель студии 
«Линия Танца» Олеся Голубкина, 
джаз-исполнительница Ирина 
Олифер, дуэт мастеров по фехто-
ванию братьев-близнецов  Олега и 
Виктора Мазуренко «Бретёр», про-
фессиональный певец и актер 
Алексей Лосихин.

Каждому из участников выпа-
ла замечательная возможность по-
лучить оценку профессионалов, 
которые хоть и делают скидку на 

отсутствие профессиональной под-
готовки у выступающих, но все же 
вполне могут оценить «природную 
силу» их талантов. Комментарии та-
ких людей очень много значат для 
ребят, тем более для тех, кто собира-
ется связать свою жизнь со сценой. 

Разнообразие творческих номе-
ров поражало, и жюри в этот день 
ждал действительно трудный выбор. 
Запомнились танцы и песни в стиле 
хип-хоп от команд «Гранд Мастер»  и 
«Звук Улиц», чеканка мячом, так на-
зываемый «футбольный фристайл», 
от Андрея Антипова. Контрастом 
к этому стилю стали выступления, 
например, Анастасии Булановой с ее 
скрипичными вариациями на тему 
Пачини, Даши Голубковой и Светы 
Фирсовой, исполнивших на форте-
пиано «Венский вальс».  

Хорошо известные в нашем крае 
коллективы также принимали уча-
стие в конкурсе. Например, тан-
цевальный коллектив «Кассиопея» 
представил номер, в котором при-
нимало участие более 20-ти чело-
век. В общей же сложности ребя-
та продемонстрировали более пяти 
танцев, к тому же связанных меж-
ду собой небольшими творческими 
постановками. В общем, и зрители, 
и судьи, и сами участники получи-
ли от всего происходящего огром-
ное удовольствие. 

Да, победа в конкурсе, безуслов-
но, важна. Но один из судей, Алексей 
Лосихин, в самом начале творческо-
го соревнования дал ребятам не-
большое напутствие, сказав: «Иногда 
поражение намного значимее побе-
ды, потому как именно поражение 

заставляет идти дальше, стремиться 
к большему и работать над собой». 

После небольшого, но бурно-
го совещания жюри вынесло свой 
вердикт. Третье место присуди-
ли «Кассиопее» (кстати, приз зри-
тельских симпатий тоже достался 
им), на вторую ступень пьедеста-
ла взошел Павел Бондаренко, ис-
полнивший на конкурсе песню на 
испанском языке. Его замечатель-
ный  – чистый и сильный – го-
лос поразил даже профи. А пер-
вое место в конкурсе досталась 
танцева льно-гимнастическом у 
коллективу «Истра», грациозные 
участницы которого просто за-
ворожили зал.  Наконец, специ-
альный приз жюри совершенно 
заслуженно вручило Анастасии 
Булановой.  Победители конкурса 

получили грамоты, подписанные  
лидером движения «Поколение» 
Романом Коржевым.

– Наше молодежное движение 
не впервые проводит такие кон-
курсы, и думаю, что следующий 
год не будет исключением. Ведь 
на нынешнем конкурсе смогли 
выступить не все ребята,– гово-
рит руководитель Истринского 
отделения движения «Поколение» 
Роман Мартыненко.

Поздравляем лауреатов конкурса 
с победой, а остальным участникам 
желаем не отчаиваться и работать 
над собой. Тогда все мечты обяза-
тельно сбудутся.

На конкурсе была
Анастасия КАМЕНСКАЯ, 

фото из архива

СЦЕНА

«МОЛОДОЙ ТАЛАНТ»
Так назывался конкурс, прошедший 14 апреля в стенах Истринского ДК. 

Его участники получили именные грамоты с надписью «Я – талант»

Католическая Пасха традиционно 
приходит на неделю раньше нашей, 
православной.  Жительница поселка 
Глебовский Мария Матюшина 
поделилась с «ИВ» интересным фактом: 
уже на протяжении четырех лет 
она ставит в Кафедральном Соборе 
непорочного зачатия Пресвятой Девы 
Марии в Москве театрализованные 
представления с участием прихожан 
Храма и студентов Института 
современного искусства, вуза, который с 
отличием окончила сама. 

И очередная Пасхальная мистерия, кото-
рая состоялась 1 и 8 апреля в Католическом 
Соборе – также работа Марии. «Так случилось, 
что в Храм я попала, будучи студенткой второ-
го курса Института современного искусства, в 
марте 2008 года. Я должна была играть роль 
католички в одном театральном отрывке, и 
для полного вживания в роль педагог посове-
товал мне посетить католический храм. С тех 
пор Кафедральный Собор для меня являет-
ся, можно так сказать, вторым домом. Не пер-
вый год я принимаюсь за постановку мисте-
рии к различным католическим праздникам, 
- рассказывает Мария Матюшина, режиссер 
Пасхальной мистерии, - но Пасха переживает-
ся всегда по-особенному. Это серьезный и от-
ветственный праздник, и, тем не менее, очень 
добрый и светлый. Каждый год меня удивляет 
то колоссальное количество молодежи, кото-
рая ежедневно посещает этот храм. Поэтому 
я считаю, что современная молодежь должна 
знать о таких великих праздниках, независи-

мо от своего вероисповедания, и стараться пе-
режить исторические моменты христианства 
через театрализованное действо, в данном 
случае, Крестный путь Христа и его Светлое 
Воскресение». 

С помощью таких мистерий прихожане 
наблюдают за действом, и вполне могут по-
чувствовать себя, скажем так, в центре со-
бытий, произошедших две тысячи лет назад. 
Ведь в храме нет сцены, поэтому актеры вы-
ступают, охватывая действом все простран-
ство вокруг. «Многие люди из года в год при-
ходят в храм посмотреть представление. И 
большая их часть признается, что именно 
после такого зрелища задумывается чело-
век о смысле своей жизни. О том, что зна-
чит ждать ответа от Господа, как он до по-
следнего ждал его от людей, и какие же муки 
он принял за нас, так и не дождавшись его»,- 
рассказывает Мария, которая ежегодно го-
товит для прихожан-католиков пасхальное 

представление о жизни, гибели и воскресе-
нии Христа.

- У многих зрителей на выходе из Храма 
блестят на глазах слезы. Воссоздавая каж-
дый год один сюжет, мы все же стараемся 
преподнести его по-разному, и знаете, с каж-
дым годом зрителей становится все больше. 
Безусловно, это очень хороший знак. И я, и 
актеры, принимающие участие в постанов-
ке, все время ощущаем прилив сил. С помо-
щью театра мы доступно объясняем хри-
стианам суть Пасхи, и сами так увлекаемся 
процессом, что еще на долгое время заряжа-
емся положительными эмоциями,- делится 
впечатлениями Мария. - Хотелось бы выра-
зить благодарность всем ребятам, с которы-
ми уже не первый год организуем мистерии: 
у нас сложилась настоящая команда, - кон-
статирует Мария. 

- А сестра Ирина Барцевич и отец Аркадий 
Грабовский являются самыми верными по-
мощниками, которые всегда помогут, под-
держат и помолятся за всех ребят. В за-
ключение добавлю слова Ирины Барцевич, 
салезианки Кафедрального Собора: 
«Размышляя над Страстями Христовыми, за-
даешь себе вопрос: он умер за меня, а я ценю 
эту любовь? Люди, пожалуйста, будьте вни-
мательны друг к другу! В этом и проявляется 
наша истинная любовь к Богу. Мы люди не 
Страстной Пятницы, мы люди Воскресения 
Христова, так давайте же будем истинными 
свидетелями любви Воскресшего, проявляя 
любовь, заботу, внимание и радость своим 
ближним».

Анастасия ИЛЬИЧЁВА, 
фото из архива М. МАТЮШИНОЙ

ПАСХА

Cтрасти Христовы в Кафедральном Соборе
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Обыкновенный листок бумаги, 
умелые руки и немного 
фантазии… И на ваших 
глазах оживает прекрасный 
весенний бутон первоцвета, 
распускаются нежнейшие 
ландыши, одуванчики и 
сирень. Все краски весны, 
собранные в изящные букеты, 
были представлены на выставке 
районного конкурса поделок 
«Весенний букет» в техниках 
оригами, бумагокручения и 
бумагопластики, прошедшего 
на базе Центра «ТРиГО». 

П
о данным Википедии, орига-
ми — древнее искусство скла-
дывания фигурок из бумаги. 

Искусство оригами своими корнями 
уходит в древний Китай, где и была 
изобретена бумага. Первоначально 
оригами использовалось в религи-
озных обрядах. Долгое время этот 
вид искусства был доступен только 
представителям высших сословий, 
где признаком хорошего тона было 
владение техникой складывания из 
бумаги. Только после второй миро-
вой войны оригами вышло за пре-
делы Востока и попало в Америку и 
Европу, где сразу обрело своих по-
клонников. Большой популярностью 
пользуется эта техника среди уча-
щихся истринских школ, которые с 
удовольствием превращают листы 
бумаги в затейливые фигурки.

– Работа с бумагой – это, прежде 
всего, развитие мелкой мотори-

ки, так необходимой детям в про-
цессе учебы. Кропотливое скла-
дывание листков бумаги не только 
развивает мозговую функцию, но 
и приучает детей к усидчивости, 
терпению. А огромное количество 
способов приводит к развитию 
фантазии, которая также помогает 
в учебе. В нашем кружке не только 
девочки, но и мальчики с удоволь-
ствием «колдуют» над бумагой, во-
площая свои фантазии в реальные 
формы. И конкурс «Весенний бу-
кет» – тому яркое подтверждение, 
– рассказала нашему корреспон-
денту преподаватель дополнитель-
ного образования центра «ТРиГО» 
Антонина Панова, которая и обу-
чает детей этому искусству.

На конкурс жюри были выставле-
ны работы в виде объемных букетов 
и в виде открыток. По итогам луч-
шими оказались работы детей в не-
скольких номинациях.

Среди букетов, стоящих в вазах, в 
номинации «Оригами» (1-3 классы) 
первое место у Кристины Пановой 
из центра «ТРиГО» и Валентины 
Преснухиной из Первомайской 
школы, среди 4-7 классов лучшими 
стали работы Кирилла Казакова из 
центра «ТРиГО», Алины Еременко 
из Дедовской школы №4 и кол-
лективная работа учащихся 5 
класса Истринского лицея. В но-
минации «Квиллинг», или бума-
гокручение, первые места у бу-
кетов Александра Сиволапа из 
Новопетровского детского дома 

и у Ольги Крундышевой из цен-
тра «ТРиГО», а также у Анастасии 
Козловой из Новопетровского КОУ, 
Софьи Голубенковой из Дедовского 
лицея и у Вероники Мироновой 
из Онуфриевской школы. В но-
минации «Бумагопластика» пер-
вое место у букета, сложенно-
го Владимиром Черномазовым из 
Котеревской школы, и у коллек-
тивной работы учащихся 5 класса 
Истринского лицея. 

Невероятно приятно, когда 
на праздники тебе дарят пода-
рок или открытку, выполненные 
своими руками. В них – тепло и 
любовь творящих. Именно от-
крытки стали следующим видом 
искусства владения бумагой, ко-

торый оценивало жюри. В тех-
нике оригами среди открыток 
первое место у Ивана Сергеева 
и у Таисии Глинюк из Центра 
«ТРиГО», в технике «квиллинг» 
лучшими весенними открытка-
ми признаны работы Полины 
Евдокимовой из Новопетровской 
школы и Кристины Шлягиной 
из Первомайской школы, 
Марии Кругловой, Анастасии 
Козловой и Ольги Дудиной из 
Новопетровского КОУ. А среди от-
крыток, выполненных в техни-
ке «бумагопластика», лучшими 
стали работы Хачика Баятяна из 
Первомайской школы, Людмилы 
Гудиной из Роджественской 
школы, Ульяны Коршуновой из 

Курсаковской школы и Екатерины 
Чаковой из Новопетровского дет-
ского дома.

А любовь к этому искусству де-
тям привили и раскрыли тайны ма-
стерства педагоги истринских учеб-
ных заведений: О.К. Абрамова из 
Новопетровского детского дома, Н.В. 
Борогодцева из лицея г.Дедовска, 
Н.А. Васягина из Онуфриевской шко-
лы, И.О. Крамар из Новопетровской 
КОУ, Е.Н. Крупа и В.И. Очкина из 
Первомайской школы, В.С. Кутузова из 
Котеревской школы, О.А. Матузка из 
Истринского лицея, О.А. Мураховская 
из Рождественской школы, Т.А. 
Никитина из Новопетровской шко-
лы, Л.А. Осипова из Павловской шко-
лы, Е.С. Панова из центра «ТРиГО», Г.М. 
Семерина из школы №4 г.Дедовска. 

Конкурс «Весенний букет» – не 
единственный, в котором принима-
ли участие дети со своими подел-
ками из бумаги. Зимой прошел все-
российский конкурс «Новогодняя 
открытка», в котором шестеро уча-
щихся центра «ТРиГО» получи-
ли дипломы победителя, а Евдокия 
Степановна – благодарственное 
письмо от руководителя ЦДМ «Арго» 
В.Ю. Попова. А совсем недавно уча-
щиеся центра Кристина Панова и 
Зоя Крундышева получили дипломы 
второй степени в выставке-конкурсе 
«Мир бумажного творчества» на тему 
«Расскажи мне сказку», которая про-
шла в Зеленограде. 

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

КОНКУРС

ОРИГАМИ КАК СРЕДСТВО САМОВЫРАЖЕНИЯ
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«Non licet vos esse. Не должно вам быть», 
- таким приговором римские императо-
ры лишали первых христиан права на су-
ществование. Этим же принципом руко-
водствовалась советская власть в своих 
гонениях на Церковь, последовательно 
нараставших, начиная с 1917 года.

Одной из самых драматических стра-
ниц в истории этих гонений — изъятию 
церковных ценностей — посвящена вы-
ставка, открывающаяся в культурно- про-
светительском центре «Преображение». 
Кампания по изъятию, спровоцирован-
ная голодом в Поволжье, на деле оберну-
лась внешним и внутренним разорением 
церкви. Советская власть не только стре-
милась подорвать имущественное поло-
жение церкви и скомпрометировать ее в 
глазах народа, но покушалась на самые 
основания ее бытия: осквернялись свя-
тыни, уничтожались самые верные и го-
рячие христиане, сеялись и взращива-
лись ростки раскола.

Выставка, приуроченная к 90-летию 
кампании по изъятию церковных ценно-
стей, рассказывает о событиях в городе 
Шуе, где произошло первое столкнове-
ние верующих с властями; о московском 
«процессе церковников», в результате 
которого церковь была лишена высше-
го церковного управления, а патриарх 
Тихон заключен под домашний арест; 
об особенностях кампании по изъятию 

в Петрограде и мученической кончине 
митр. Вениамина (Казанского).

Выставка призвана стать свидетель-
ством о трагических страницах церков-
ной истории, о людях, ценой своей жиз-
ни защищавших Церковь от разорения, и 
ответить на вопросы о причинах и след-
ствиях противостояния церкви и госу-
дарства, о том, как обетование «и врата 
ада не одолеют Ее» могло исполняться в 
самых невыносимых внешних условиях.

На выставке представлены редкие до-
кументы, газеты и фотографии 1920-х 
годов из архивов, библиотек, музеев 
Москвы, Петербурга, Шуи; личные вещи, 
принадлежавшие новомученикам и ис-
поведникам Российским.

Представляет живой интерес в све-
те современных дискуссий о церковных 
святынях и способах их защиты.

Открытие выставки состоит-
ся 25 апреля в 16.00 в помещении 
Культурно-просветительского центра 
«Преображение» по адресу: Московская 
область, Истринский р-н, пос. Красный, 
ул. Центральная, д.18б.

Посещение экспозиции по предвари-
тельной записи.

Контактный тел.: 8-965-251-73-58.
Выставка продлится до 20 августа 2012 г.
http://www.psmb.ru/aktualnoe/anonsy/

statja/vystavka-on-ne-preklonilsja-pered-
siloi-fakta-nn/

АНОНС

 «Non licet vos esse. Не должно вам быть» 
ПРЕОБРАЖЕНСКОЕ СОДРУЖЕСТВО МАЛЫХ ПРАВОСЛАВНЫХ БРАТСТВ СВЯТО-

ФИЛАРЕТОВСКИЙ ПРАВОСЛАВНО-ХРИСТИАНСКИЙ ИНСТИТУТ (МОСКВА) 
КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ФОНД «ПРЕОБРАЖЕНИЕ» 

ЛИТЕРАТУРНО-КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ КОНСТАНТИНА БАЛЬМОНТА (г. ШУЯ)

приглашают на выставку

В настоящее время роботостроение 
— это не только развлечение и 
интересное занятие. Не так давно было 
время, когда на уроки информатики 
дети шли для того, чтобы только 
немного поработать на компьютере. 
Компьютер дома – это была 
большая редкость. Сейчас ситуация 
кардинально изменилась. 

Компьютеры есть почти у всех и инфор-
матика не является столь притягательным 
предметом. А освоение алгоритмических 
языков и программирования для большин-
ства является скучной темой. Вот тут и спа-
сает робототехника! Любой, даже самый 
простой, робот становится мощным моти-
ватором. Чтобы заставить его что-то делать, 
приходится разработать алгоритм и реа-
лизовать его на языке программирования, 
причём происходит это в увлечённой игро-
вой форме. Большинство таких алгоритмов 
содержат логические условия и арифмети-
ческие функции. Иногда очень не простые. 
Ребёнок ненавязчиво познаёт азы алгебры, 
логики и компьютерной арифметики.

Идея постройки первого робота появи-
лась около трёх лет назад в общении с ли-
цеистами. Было это в конце учебного года, и 
на лето идея затихла. В следующем учебном 
году эти ребята перешли в 11-й класс, и им 
было уже не до роботов, да и я тогда был не 
совсем готов. Так мысль о роботостроении в 
том или ином виде периодически всплыва-
ла, но по каким-то объективным причинам 
затухала.

В начале января 2012 года идею вновь 
озвучили и активно поддержали сразу два 
руководителя: директор чеховской школы 
Татьяна Фотина и директор  «Ровесника» 

Лариса Хотеева. В это время сформировали 
рабочий «Проект - Р», в результате воплоще-
ния которого на базе «Ровесника» 10 янва-
ря 2012 года появилась научно-техническая 
лаборатория «Алгоритм». В настоящее время 
мы открыты для новых идей и начинаний. 
Если в районе есть единомышленники, бу-
дем рады  сотрудничеству.

Сразу, с 10-го января, наша лаборатория 
начала работать. Понемногу вникали в по-
нятие алгоритма. Разбирались в принципах 
работы цифровых устройств. Вспоминали и 
перекладывали теоретический курс физики 
на практические задачи. Не спеша планиро-
вали, что будем создавать. И я предложил ре-

бятам поискать в интернете мероприятия, в 
которых мы бы могли принять участие. 

В конце февраля — начале марта восьми-
классница Таня Лукьянчикова поделилась 
информацией о планируемом 5-7 апреля ро-
ботофестивале и соревнованиях, там прово-
димых. Очень захотелось принять участие, 
но я сомневался, что за такой короткий срок 
что-то успеем создать. Ребята разделились 
на две группы, одни сомневались, другие 
были уверены, что успеем. Решил посовето-
ваться с руководящим составом...

В итоге решились, после уроков собира-
лись каждый свободный день и подолгу кон-
струировали, проектировали, строили, пе-

ределывали... По ходу работы определились 
две команды. Для участия в соревновани-
ях построили две робоплатформы. Во вре-
мя тренировок аппараты немного покаприз-
ничали, были перенастроены, и далее вели 
себя хорошо. На соревнованиях, в отбороч-
ном туре, более удачный экземпляр вышел 
на 11-е место. До десятого места (до выхода 
в финал) не хватило 0,03 секунды.

Сам фестиваль робототехники - это не 
только соревнования. Это различные кон-
курсы, мастер-классы, занятия, показатель-
ные выступления и многое другое. Более 
подробно можно ознакомиться на сайте фе-
стиваля http://robofest2012.ru/.

За соревнования, в которых мы приня-
ли участие, отвечает лаборатория робо-
тотехники и искусственного интеллекта 
Московского Политехнического музея. Сайт 
лаборатории http://railab.ru/. Мы надеемся на 
сотрудничество с этой лабораторией.

В дальнейшем планируем строить роботов 
для участия в других категориях соревнова-
ний. Вообще, я мечтаю о проведении одного 
из этапов соревнований по робототехнике в 
Истре. Было бы здорово вовлечь Истру в этот 
виток научно-технического прогресса.

Но постройкой спортивных роботов 
ограничиваться не будем. Хотим спроекти-
ровать и создать несколько устройств и при-
боров для автоматизации образовательно-
го процесса. В более дальней перспективе 
- создание социального робота, устройств с 
искусственным интеллектом, управляемых 
удалённо.

Константин ХОЛОСТОВ, 
учитель информатики школы 

им. А.П. Чехова, 
педагог дополнительного образова-

ния ЦРТДиЮ «Ровесник»

ШКОЛА

Новый «алгоритм»
Юные истринцы успешно приняли участие  в московском фестивале робототехники
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Недорого, оплата услуг по факту

ПОМОЖЕМ ПОЛУЧИТЬ ВЫГОДНЫЙ КРЕДИТ НАЛИЧНЫМИ В БАНКАХПОМОЖЕМ ПОЛУЧИТЬ ВЫГОДНЫЙ КРЕДИТ НАЛИЧНЫМИ В БАНКАХ

БЕЗ ЗАЛОГОВ, ПОРУЧИТЕЛЕЙ за 1-3 дняБЕЗ ЗАЛОГОВ, ПОРУЧИТЕЛЕЙ за 1-3 дня

А также ипотека, автокредит, для бизнеса

ПЕРВОЙ СОТНЕ ПОДПИСАВШИХСЯ НА ГОД - 
ЕЩЁ ОДНА ДЕТСКАЯ КНИГА РУССКИХ НАРОДНЫХ 
СКАЗОК (ил. И.Билибина) В ПОДАРОК!
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СКАНВОРД

Составитель Дмитрий 
БАЗИЛЕВСКИЙ,  верстка  
Ларисы  КУЗНЕЦОВОЙ

По   горизонта-

ли: Циолковский, 

Сиг, вымпел, рег-

би, кадет, гало, Верн, 

Королёв, ирга, ипо-

тека, Байконур, 

Шонин, Кларк, ни-

елло, Солнце, анке-

та, Руса. 

По  вертикали: 

Герб, га, Ай, остров, 

Орион, Гагарин, лье, 

Ирвин, Орёл, «Оса», 

Лем, АНТ, Волк, риск, 

леер, Кондакова, 

от, Терешкова, око, 

план, Овен.

ОТВЕТЫ К СКАНВОРДУ, 
опубликованному 

в № 15

1 2

3
4

5 6

СкульпторСкульптор

Царица ЕгиптаЦарица Египта

В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «ИСТРИНСКИЕ ВЕСТИ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 

НА «БИБЛИОТЕЧКУ ТРИДЕВЯТОГО ЦАРСТВА». 
Книжки можно приобрести 

в розницу.

РЕКЛАМАРЕКЛАМА  
в газете  в газете  

«Истринские «Истринские 
вести»вести»

8(49631)4-63-60  8(49631)4-63-60  
E-mail:  E-mail:  

reklama_iv@mail.rureklama_iv@mail.ru
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В редакции газеты, В редакции газеты, 
расположенной по расположенной по 

адресу: г. Истра,  адресу: г. Истра,  
ул. Ленина, д. 72,  ул. Ленина, д. 72,  

МОЖНО  ОФОРМИТЬ МОЖНО  ОФОРМИТЬ 
ПОДПИСКУ 

БЕЗ ДОСТАВКИ  
на «Истринские Вести» на «Истринские Вести» 

Стоимость подписки  Стоимость подписки  
на один месяц: на один месяц: 
15 руб. 00 коп.15 руб. 00 коп.

УВАЖАЕМЫЕ ЛИКВИДАТОРЫ АВАРИИ 
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС!

26 апреля, в 26-ю годовщину аварии на ЧАЭС, мы 
приглашаем почтить память своих товарищей на 

Митинское кладбище, где пройдет традиционный митинг. 
Отправление автобуса в 10.30 от здания администрации 

Истринского района, г. Истра, площадь Революции.
Президиум Союза инвалидов «Чернобыль»

Село 
в горах

П
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Гора ... 
-Петри
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